
PRAZO – I
O plenário do Supremo Tri-

bunal Federal (STF) decidiu on-
tem (4), por unanimidade, rea-
firmar o estado de coisas in-
constitucional nas prisões do
Brasil, dando um prazo de seis
meses para que a União elabore
um Plano Nacional de Enfrenta-
mento do Problema Carcerário.

PRAZO – II
O prazo começa a contar a

partir da publicação do resulta-
do do julgamento, o que deve
ocorrer após a redação do acór-
dão (decisão colegiada). Estados
e Distrito Federal também terão
seis meses para elaborar seus pla-
nos, porém tal prazo só começa a
contar após a homologação, pelo
Supremo, do plano nacional.

PRAZO – III
Tais planos deverão ter cro-

nograma de execução de até três
anos, contados a partir da homo-
logação dos documentos pelo Su-
premo. Ontem (4), os ministros
julgaram o mérito final de diver-
sos pedidos feitos pelo PSOL, par-
tido que ingressou, em 2015, com
uma ação de descumprimento de
preceito fundamental (ADPF) ale-
gando o estado de coisas inconsti-
tucional no sistema carcerário.

PRAZO – IV
Na peça inicial, a legenda des-

creve casos de violações de direi-
tos humanos e torturas, incluin-
do decapitações e até canibalismo
ocorridos em presídios de Rondô-
nia, do Rio Grande do Norte e de
Pernambuco. A sigla comparou a
situação das prisões brasileiras a
verdadeiro “inferno dantesco”.

PRAZO – V
Proveniente da corte consti-

tucional da Colômbia, o estado de
coisas inconstitucional é uma
doutrina que foi incorporada ao
direito internacional, sendo ago-
ra aplicada pelo Supremo no Bra-
sil. Ela prevê a ocorrência de vio-
lações de direitos humanos fun-
damentais que sejam sistemáti-
cas, contínuas e que atingem um
grande número de pessoas.

BRANCA
No dia que a Branca foi cha-

mada pelo prefeito para receber o
convite para assumir a Selam, logo
após ela aceitar, enviou mensagem
para as irmãs, e a Paula respondeu
para ela o seguinte: “Faça a gestão
com sua equipe, construir tudo jun-
to e, como fazíamos em quadra, faça
todos participarem sentindo-se
valorizados”. Palavra de Magic.
E, claro, Branca — que é a irmã
caçula das três Marias —  ficou
super emocionada. Maravilha.

JARDIM
Ranking formulado pelo DIAP

(Departamento Intersindical de
Assessoria Parlamentar) traz Ar-
naldo Jardim como um dos “100
Melhores Cabeças do Congresso”!
O levantamento é realizado pelo
órgão -que é constituído por cerca
de 900 entidades sindicais de tra-
balhadores congregando centrais,
confederações, federações, sindi-
catos e associações - desde 1994 e
avalia os 513 deputados federais e
os 81 senadores em exercício.

NOVO
Cassado, o ex-deputado fe-

deral Deltan Dallagnol (do Para-
ná) está, agora, no Partido Novo.
Foi aceito e vai receber, como ex-
poente da legenda, um salário
mensal igual ao de deputado fe-
deral. Simples. E ótimo. Feliz quem
consegue isso. Sempre uns troca-
dos, dentro ou fora da vida pú-
blica, ajudam para se viver.

ANIVERSÁRIO
Ontem (4), o prefeito Luciano

Almeida (PP) comemorou mais um
aniversário. Pelos comentários po-
líticos na praça, não teve muita reu-
nião, porque é dia de semana e pre-
feriu trabalhar. Que alguém, ami-
go do Capiau, envie uma foto da
festa, merecida para quem, jovem,
está à frente da Prefeitura de Pira-
cicaba. Parabéns, saúde e paz.
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Cidade sofre com novo temporal
Uma semana depois de vendaval, Piracicaba voltou a registrar, ontem
(4), ventos e chuvas fortes, que derrubaram pelo menos 15 árvores

Equipe da Prefeitura faz o corte e retirada de tipuana gigante que caiu na avenida Presidente Kennedy, no bairro Nova Piracicaba

Divulgação

Piracicaba voltou a sofrer
com fortes chuvas e ventos na
tarde de ontem (4). Exatamente
uma semana após do vendaval,
registrado na quarta-feira pas-
sada, dia 27, diversos bairros fo-
ram atingidos, principalmente

com queda de árvores. Uma for-
ça-tarefa da Prefeitura, que en-
volve as secretarias de Infraes-
trutura e Meio Ambiente (Si-
map), de Trânsito e Transportes
(Semuttran) e a Defesa Civil, em
conjunto com o Corpo de Bom-

beiros e a CPFL (Companhia
Paulista de Força e Luz), se mo-
bilizou imediatamente e já atua
para monitorar e minimizar os
efeitos do temporal. Não há re-
gistro de vítimas, nem de pesso-
as desabrigadas. A chuva e os

fortes ventos da tarde de ontem
(4), atingiram o Térreo 2 do Cen-
tro Cívico, onde funciona a Pra-
ça de Atendimento e Serviços,
causando danos. Por conta dis-
so, o atendimento presencial fi-
cará suspenso hoje (5). A3

Fabrice Desmonts

CONTRA
O CÂNCER
O bispo diocesano
Dom Devair Araújo
da Fonseca rece-
beu, ontem (4), o
médico oncologista
Fernando Medina,
diretor do Cecan
(Centro do Câncer
da Santa Casa de
Piracicaba), quando
oficializou o apoio
da Igreja Católica à
campanha Sábado
Sem Câncer de
Mama, que marca a
programação do
Outubro Rosa. A11

Divulgação

VISITA DO
GOVERNADOR
O governador do Estado,
Tarcísio de Freitas, esteve
ontem (4) em Piracicaba,
em visita à obra da planta
de biogás da Raízen, anexa
ao Bioparque Costa Pinto,
na rodovia Hermínio Petrin.
O prefeito Luciano Almeida
acompanhou a visita, que
foi conduzida pelo presi-
dente do Conselho de
Administração da Cosan,
Raízen e Comgás, Rubens
Ometto Silveira Mello. A6

Divulgação/CCS

SEMANA
DO IDOSO
Oficina de Mandala com
idosos do Centro Dia Idoso
e grupo do projeto Com
Vivência, da Prefeitura
Municipal de Piracicaba. A7
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COLUNA ESPÍRITA Alvaro Vargas

Somos uma
sociedade civilizada?

Os avanços científicos que
 alcançamos são impres-
sionantes. Iniciamos o sé-

culo utilizando a charrete como
meio de transporte e o concluí-
mos com inúmeras descobertas
como a internet, supercomputa-
dores e naves espaciais. Entre-
tanto, ainda não superamos o
egoísmo, causa primária dos
desvios morais de nossa socie-
dade. Além disso, a belicosida-
de, resultado da predominância
dos instintos animais em nosso
comportamento, tem nos condu-
zidos às guerras sucessivas. Ape-
nas as duas Guerras Mundiais
ceifaram a vida de mais de 130
milhões de indivíduos e destru-
íram inúmeras cidades na Eu-
ropa e na Ásia. De acordo com
Allan Kardec (O Livro dos Es-
píritos, questão 793), não temos
verdadeiramente o direito de
nos considerar civilizados, se-
não quando houvermos bani-
do de nossa sociedade os vícios
que a desonram e quando vi-
vermos como irmãos, pratican-
do a caridade cristã. Até então,
seremos apenas povos esclare-
cidos, que hão percorrido a pri-
meira fase da civilização.

A Europa, considerada su-
perdesenvolvida, poderia colabo-
rar de forma mais efetiva na cris-
tianização do mundo. Todavia,
foi o palco de inúmeras guerras
em toda a história de nossa civi-
lização, e responsável direta pe-
las Guerras Mundiais. De acor-
do com o Espírito Emmanuel
(XAVIER, F. C. Emmanuel, cap.
21), "pode-se apontar como uma
das causas desse estado caótico
a defecção espiritual da Igreja
Católica, negando-se a cumprir
as determinações divinas para
disputar um lugar de domina-
ção, no banquete dos poderes
temporários do mundo". Mesmo
o Espiritismo, Verdadeiro Cristi-
anismo, prosperou muito pouco
naquela região. Conforme o Es-
pírito Humberto de Campos (XA-
VIER, F.C. Brasil, Coração do
Mundo e Pátria do Evangelho.
Pelo espírito Humberto de Cam-
pos, cap. 29), "a Europa recebeu
a Nova Revelação sem conseguir
aclimatá-la no seu coração ator-
mentado pelas necessidades mais
duras". Jesus, ainda no século
XIV, prevendo as dificuldades do
povo europeu em desenvolver
significativamente os valores
cristãos, transplantou a árvore
de seu Evangelho para o local
destinado a ser o Brasil (Hum-
berto de Campos, obra citada,
cap. 1). Embora todos evoluam
intelectualmente durante as re-
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Emprego e trabalho

Anotícia exce-
lente que está
n o s  j o r n a i s

desse fim de semana
- último de setembro
de 2023 - me sensibi-
liza de maneira mui-
to especial: recupera-
mos o nível de empre-
go que havíamos atin-
gido há oito anos. A
taxa de desemprego
caiu para 7,8% no último trimes-
tre. O número de pessoas ocupa-
das cresceu e chegou a pratica-
mente 100 milhões. O número de
empregados com carteira assina-
da atingiu 37,25 milhões. Mas
13,2 milhões de empregados do
setor privado não têm carteira
assinada; 67 milhões de pessoas
(quase 2/5 da população em ida-
de ativa) estão fora da força de
trabalho; e 5,3 milhões têm ho-
ras de trabalho insuficientes.

Sempre considerei o empre-
go elemento central na econo-
mia. É claro que há uma infini-
dade de medidas do desenvolvi-
mento econômico e social - PIB,
PIB per capita, índice de Gini etc.
-, mas olho sempre para a famí-
lia, unidade social que constrói
a sociedade. Sem o emprego, os
responsáveis por ela se tornam
incapazes de promover o susten-

to, cumprir as inúme-
ras obrigações para ter
habitação, alimenta-
ção, saúde, educação,
transporte etc. A inse-
gurança toma conta, a
dignidade se esfacela.
Empurrados para a
marginalidade social,
as humilhações se su-
cedem, o ser humano
chega a seus limites.

Acima das pressões esmaga-
doras da macroeconomia, das fi-
nanças, das classes empresariais,
sempre coloquei a necessidade de
garantir o emprego. Mais de uma
vez me foi sugerido que devíamos
entrar em recessão para controlar
a inflação. Sempre recusei essa fal-
sa fórmula mágica, pois ela não le-
vava em consideração as pessoas.

Embora as metodologias te-
nham mudado e as comparações
sejam difíceis, atingimos com o
Plano Cruzado uma taxa de de-
semprego de 2,19%, quase residu-
al; tivemos uma taxa média, de-
pois do Cruzado, de 3,6% e em
dezembro de 1989 ainda tínha-
mos 2,36%. Para compararmos
com algo semelhante, as taxas
eram da ordem de 6% nos Esta-
dos Unidos e 11% na Europa. Além
disso criamos o seguro-desempre-
go. (Sei que se diz que a inflação

comia os salários, mas os salários
eram indexados pela inflação.)

Quero lembrar que a taxa de
desemprego se referia, naquele tem-
po, apenas aos empregos com car-
teira assinada. Assim, o baixo de-
semprego teve outro efeito impor-
tantíssimo: a previdência social era
superavitária. A lógica é simples:
havia proporcionalmente mais
contribuintes para contingente
equivalente de beneficiários. Com
a imensa escalada do trabalho in-
formal, que se deve a uma série de
fenômenos, inclusive às reformas
trabalhistas que precarizam o em-
prego, o percentual de contribuin-
tes diminuiu enormemente.

Felizmente a visão do proble-
ma que tem o Presidente Lula se
parece com a minha. Em 2002, pou-
co após sua primeira eleição, escre-
vi em meus apontamentos: "[Lula
dará] prioridade para ações soci-
ais. Não significa ter programas
específicos e pontuais adotados
como colchão para tensões nas áre-
as pobres, mas políticas sociais des-
tinadas a diminuir a concentração

de renda, a distância entre altos
e baixos salários, geração de em-
prego e renda e ataque a setores
de resultado imediato como com-
bate à fome e à pobreza. Vai fun-
do nessa direção." Foi o que ele
fez e é o que está fazendo.

O nosso País não pode ser in-
diferente à vida das pessoas. São
elas que o fazem existir. Quando
um brasileiro passa fome, sofre
com o desemprego, não tem onde
morar, não tem acesso à saúde e
à educação, todos os outros bra-
sileiros são responsáveis. As pre-
ocupações da sustentabilidade
econômica são importantíssimas,
mas é preciso um sentido da pri-
oridade. Em 1986 tínhamos um
grave problema de dívida exter-
na - hoje nossa dívida, ainda gi-
gantesca, é interna -, pelo qual
pagamos um preço colossal. Na
abertura da Assembleia Geral das
Nações Unidas eu pude declarar:
"O Brasil não pagará a dívida ex-
terna nem com a recessão, nem
com o desemprego, nem com a
fome…" Graças a Deus evitamos,
naquele tempo, recessão, desem-
prego e fome. O fundamental.

———
José Sarney, ex-presi-
dente da República, es-
critor, membro da Acade-
mia Brasileira de Letras

encarnações, nem sempre apri-
moramos os nossos valores mo-
rais, e de acordo com o Espírito
Emmanuel (XAVIER, F. C. A Ca-
minho da Luz, cap. 25), "a reali-
dade é que a civilização ocidental
não chegou a se cristianizar".

De fato, nem todos os Espí-
ritos na escola terrena aprovei-
tam as oportunidades reencar-
natórias. Alguns, por ignorância,
outros, devido ao apego as ilu-
sões do mundo material. Na aná-
lise do Espírito Irmão Jacó (XA-
VIER, F. C. Voltei, cap. 17) "dois
terços das criaturas humanas
encarnadas na Crosta da Terra
demoram-se em jornada evolu-
tiva da Irracionalidade para a
Inteligência ou da Inteligência
para a Razão; a parte restante
acha-se em trânsito da Razão
para a Humanidade. Fora do
corpo terrestre, mas ligados ao
mesmo plano, evoluem bilhões de
seres pensantes nas mesmas con-
dições". Jesus alertou-nos que
apenas uma pequena parcela de
nossa população está eletiva a
segui-lo. "Entrai pela porta es-
treita; porque larga é a porta, e
espaçoso o caminho que conduz
à perdição, e muitos são os que
entram por ela; e, porque estrei-
ta é a porta, e apertado o cami-
nho que leva à vida, e poucos há
que a encontrem" (Mateus, 7:13-
14). Independentemente dos des-
vios morais da Humanidade,
Jesus persiste em seu convite
para vivenciarmos a sua Boa
Nova, mas o nosso tempo para a
decisão está se esgotando, pois,
ainda neste século, a Terra será
promovida de mundo de expia-
ções e provas para mundo de re-
generação. Esse processo já está
ocorrendo, através do exílio para
um mundo primitivo dos Espí-
ritos recalcitrantes no mal (res-
ponsáveis pelas guerras e crimes
hediondos, políticos corruptos,
pedófilos, traficantes de drogas
etc.), e com a emigração para a
Terra de Espíritos oriundos de
planetas mais evoluídos, for-
mando a Humanidade cristia-
nizada do Terceiro Milênio.

———
Alvaro Vargas, enge-
n h e i r o  a g r ô n o m o -
Ph.D., presidente da
USE-Piracicaba, pa-
lestrante espírita

Alexandre Teles

Oaborto é um as-
sassinato com
r e q u i n t e  d e

crueldade. É assassi-
nar alguém que não
cometeu nenhum cri-
me. É de fato um holo-
causto silencioso. É o
maior genocídio da
história, porém, é o
mais discreto e o mais silencioso
porque quando o bebê é acossado
pela tesoura cirúrgica, ele emite
um grito que não podemos ouvir.

Então o aborto é matar, es-
quartejar, sugar um ser humano
indefeso, arrancando-o como se
fosse uma verruga pestilenta, em
um lugar que deveria ser o maior
reduto da vida, e o lugar mais
seguro para se sobreviver, que é
o sacrário do ventre materno.

É uma crueldade desumana.
É certamente um dos crimes mais
horrendos aos olhos de Deus.

A sociedade hoje,
permissiva, com a ética
relativa, aprova o abor-
to, apoia o aborto, in-
centiva o aborto. Mas a
Palavra de Deus repu-
dia o aborto. Nós, cris-
tãos, somos totalmente
contra o aborto, porque
somos contra o crime.

Uma vida não
pode sofrer danos por

causa dos erros de outra pessoa.
Não se justifica matar uma vida
inocente para beneficiar uma ide-
ologia diabólica. Estava certo
Chesterton ao dizer que o diabo
não chega com capa vermelha,
chifre e tridente. Geralmente ele
chega defendendo o aborto.

Como bem disse o pastor
John Piper: "Satanás, particu-
larmente, vai atrás de bebês. Ele
o fez nos dias de Moisés e fez
também nos dias de Jesus."

Eu acrescento dizendo que
sua estratégia não mudou.

Aprovar o abordo?
É muito fácil serÉ muito fácil serÉ muito fácil serÉ muito fácil serÉ muito fácil ser
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Como bem disse também o pas-
tor Augustus Nicodemus: "Algu-
mas tentativas de aborto são com
frequência resultado de sexo livre,
muitos parceiros e adultérios que
acabam em gravidez indesejada. A
criança vai morrer pela imoralida-
de da mãe que vai se justificar di-
zendo meu corpo minhas regras."

Quando Davi escreve no Sal-
mos 139.16a: "Os teus olhos vi-
ram o meu corpo ainda informe."

Mesmo antes do corpo ter uma
forma, já é considerado uma vida.

Quando Maria chega para
visitar Isabel, ela exclama: De
onde me provém que me venha
visitar a mãe do meu Senhor?

Jesus tinha menos de quatro
semanas de gestação. Ele tinha me-
nos que um milímetro de tamanho.
(Menor que uma cabeça de alfine-
te). E já foi chamado de Senhor.

A vida não começa com três
meses de gestação, como dizem
os assassinos que apoiam o
aborto. A vida humana é con-
tínua a partir da concepção.

Quando o lugar mais peri-
goso para um bebê é o ventre de
sua mãe, temos a prova da de-
cadência de uma sociedade.

Algumas pessoas tem uma
opinião nefasta em relação ao abor-
to, porque suas mães não tiveram
o mesmo pensamento que elas.

É muito fácil ser a favor do
aborto quando já nasceu. Que Deus
tenha misericórdia da nossa nação!

———
Alexandre Teles, cel
(19) 99707-5520, serve
ao Senhor Jesus Cristo
na Igreja Assembleia
de Deus Bom Pastor

Caio Bruno

Sétima Carta Mag-
na adotada des-
de a Indepen-

dência do Brasil, a
Constituição Federal
chega aos 35 anos pro-
vando ser mais resili-
ente do que parecia.

Promulgada em 5
de outubro de 1988 nos
ares da Nova República nascida
do fim da Ditadura Militar (1964-
1985), o texto foi escrito pela As-
sembleia Nacional Constituinte
formada por deputados e senado-
res eleitos diretamente em 1986,
entre eles quatro futuros presiden-
tes (Itamar Franco, Fernando
Henrique Cardoso, Luiz Inácio
Lula da Silva e Michel Temer) que
governaram sob sua vigência.

Nem tão progressista quan-
to os anseios da esquerda e dos

movimentos sociais de-
sejavam, mas também
não conservadora su-
ficiente para satisfazer
por completo a direita
e o Governo da época,
a Constituição de 1988
é a mais avançada de
nossa história em re-
lação a direitos indivi-
duais e de minorias e
de proteção social.

Vem dela, por exemplo, a criação
do SUS, um dos maiores sistemas
de Saúde Pública do mundo.

Em suas três décadas e meia
de existência, a Carta sofreu mais
de 140 emendas até agora que al-
teraram seu teor transformando-
a, dependendo do tema, em um
retrato do Governo de plantão
deixando nela heranças do libe-
ralismo que não estavam presen-
tes no texto original como por
exemplo, privatizações e mecanis-

35 anos da Constituição Federal: avanços e desafios
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mos de controles fiscais. Apesar
disso a Constituição Cidadã,
como foi chamada à época devi-
do a imensa participação da Soci-
edade Civil em sua elaboração,
conseguiu conter ímpetos de al-
guns personagens da política na-
cional que em algum momento
desejaram jogar fora de suas
"quatro linhas" (mesmo dizendo
que não sairia delas). Nos últi-
mos anos, principalmente, a CF
envergou, mas não quebrou.

Obviamente que é um texto
que necessita sempre de atualiza-

ção, adaptação ao Brasil que se vive
e de correções (o famigerado arti-
go 142 é um deles, por exemplo),
desde que preservada suas cláu-
sulas pétreas e fundamentais.

Que a Constituição dure
muitos anos e que as palavras
proferidas pelo deputado Ulysses
Guimarães (MDB-SP), presiden-
te da Assembleia Nacional Cons-
tituinte, ao promulgá-la ecoem:

"A persistência da Constitui-
ção é a sobrevivência da demo-
cracia. Quando, após tantos anos
de luta e sacrifícios, promulga-
mos o estatuto do homem, da li-
berdade e da democracia, brada-
mos por imposição de sua honra:
temos ódio e nojo à ditadura. Amal-
diçoamos a tirania onde quer que
ela desgrace homens e nações".

———
Caio Bruno é jornalis-
ta e  especialista em
Marketing Político

Quem há de salvar
a Educação?

Francys Almeida

O debate sobre o
 Campus Taqua-
ral e a possibili-

dade de uma Univer-
sidade Federal em Pi-
racicaba tem sido ban-
deira dos estudantes e
professores, mas há
destaque para atuação
da Deputada Professora Bebel.

É bem verdade que em uma
cidade "conservadora" muito
se estigmatiza a esquerda,
mas Bebel tem sido de alguma
forma uma unanimidade.

A política agre-
gadora unindo di-
versas forças da es-
querda e até do cen-
tro é algo admirável.

É bem verdade
que a Deputada foi
quem defendeu que
não houvesse  rea-
juste nas taxas ju-
diciárias e tem sido

combativa e coerente, itens que
na política são prioridade.

Estaria Bebel caminhan-
do rumo a um feito históri-
co? O tempo dirá. O que se vê
de fato é seu crescimento polí-
tico, as pesquisas mostram isso.

Independente do espectro po-
lítico, para quem é social democra-
ta, centro ou esquerda (ainda que
radical), surgiu mais do que nun-
ca uma via eleitoral que pode
acrescentar muito para a cidade.

———
Francys Almeida, ad-
vogado

A políticaA políticaA políticaA políticaA política
agregadoraagregadoraagregadoraagregadoraagregadora
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forças daforças daforças daforças daforças da
esquerda e atéesquerda e atéesquerda e atéesquerda e atéesquerda e até
do centro édo centro édo centro édo centro édo centro é
algo admirávelalgo admirávelalgo admirávelalgo admirávelalgo admirável

O último triunfo
José Renato Nalini

Aarte da oratória
fo i  perdendo
 prestígio. Quem

não lê e não pensa, não
consegue também se
exprimir com eficiên-
cia. A retórica foi rele-
gada a um escaninho
perdido num compar-
timento fechado. Há
economia nas palavras pronun-
ciadas. Reina a onomatopeia e a
sigla. Interjeições são mais elo-
quentes do que discursos.

Nem sempre foi assim. Nos pri-
meiros tempos da São Francisco,
primava-se pela notoriedade do fa-
lar. Um dos alunos festejados nes-
se engenho era Luiz José de Carva-
lho Mello e Matos, fluminense nas-
cido a 23 de janeiro de 1839 e que
integrou a turma de 1856-1860.

Conhecido sim-
plesmente por Mello
Mattos, era o orador
oficial do corpo acadê-
mico nas grandes sole-
nidades. Os colegas
costumavam conservar
de cor trechos de suas
belíssimas orações.

Foi ele quem dis-
cursou na homenagem
fúnebre a Gabriel Ro-

drigues dos Santos, cuja morte
abalou profundamente a popula-
ção paulistana. Disse então, com
voz comovida: "Dentro daquele
féretro repousa uma face pálida;
tem a fronte alta, a boca parece
sorrir, a mão descansa na atitude
do pensamento. Naquela fronte
Deus tinha acesa uma luz sagra-
da, naquelas mãos depusera por
vezes um grande poder. Junto
daquele cadáver há muita gente

Deveria servir deDeveria servir deDeveria servir deDeveria servir deDeveria servir de
inspiração parainspiração parainspiração parainspiração parainspiração para
aqueles queaqueles queaqueles queaqueles queaqueles que
gostariam degostariam degostariam degostariam degostariam de
dominar essedominar essedominar essedominar essedominar esse
talento detalento detalento detalento detalento de
persuadirpersuadirpersuadirpersuadirpersuadir

que chora, mas todos o abenço-
am. Não houve naquela multidão
uma cabeça que não se inclinasse
diante dos restos do grande pau-
lista. Era o seu último triunfo".

Na "república" de Mello
Mattos, à rua da Glória, tinha
sede a Colônia Fluminense na
Pauliceia. Ali se estudava e tam-
bém se discutia e palestrava.
Compunham-se poemas, traça-
vam-se artigos de crítica literá-
ria, escreviam-se artigos de Di-
reito para várias Revistas.

Após a formatura, Mello
Mattos foi nomeado secretá-
rio da Província do Rio Gran-
de do Sul. Foi ainda Promo-
tor Público na Corte e deputa-
do à Assembleia Provincial do
Rio de Janeiro. Casou-se com
Mariana de Sousa Melo, neta
do Marquês de São João Mar-
cos e faleceu no Rio de Janei-
ro em 15 de julho de 1881.

O dom da oratória sempre
o acompanhou. Deveria servir
de inspiração para aqueles que
gostariam de dominar esse ta-
lento de persuadir mediante
adequado uso da palavra.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove, Secretário-
Geral da Academia Pau-
lista de Letras (APL)



PERSISTÊNCIA
Os progressistas não desis-

tem: Arthur Lira/PP, presidente
da Câmara dos Deputados, per-
manece na tentativa de conquis-
tar o maior espaço possível junto
ao atual Governo Federal. Quer
porque quer diretorias da Caixa.
Petista já assinalaram que não
tem conversa. Lira não recua e
agora estaria de olho na Compa-
nhia Nacional de Abastecimento
(Conab) e pela Fundação Nacio-
nal de saúde (Funasa) na emi-
nência de ser criada. Por esse e
outros comportamentos que o
Ministro da Fazenda, Fernando

Haddad, já disse que o Parla-
mento tem poder demais, che-
gando a humilhar outras lide-
ranças republicanas. Presiden-
te Lula vê o preço cada vez
mais salgado para ter os votos
que precisa do legislativo.

PONTO FINAL
Aplausos para Diogo Soa-

res (21 anos), atleta de Ginásti-
ca Artística. A exemplo de 2020
(Tóquio), em 2024, também
participará dos Jogos Olímpi-
cos em Paris. Seu técnico Dani-
el Biscalchin também estará lá.
Piracicaba deve se orgulhar.
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Nau sem rumo
João Salvador

OBrasil parece
estar com sua
âncora desre-

gulada para enfrentar
os desafios de um mar
revolto de problemas.
Sem rumo, sem meta
adequada na esfera
econômica, social e fi-
nanceira. Há somente um projeto
de poder e não de país. Contabili-
za-se o hoje, sem se importar com
o amanhã. A volta do cometimen-
to dos mesmos erros do passado.

Já temos um rombo nas con-
tas públicas superior a 100 bilhões
de reais, de um lado não tem arre-
cadação suficiente e do outro, só
despesas, em virtude da gastança
desenfreada. Para piorar, com a
aprovação da PEC fura teto, o go-
verno pode gastar até 216 bilhões
de reais e chegar a um rombo fis-
cal gigantesco. Desdenha-se a
"curva de Laffer", a que indica a
relação entre a alíquota de impos-
to cobrada pelo governo e a capa-
cidade de arrecadação desse tri-
buto. Com o aumento dos impos-
tos, haverá um efeito cascata no
aumento dos preços dos alimen-
tos e redução da arrecadação,
porque o consumidor deverá op-
tar somente pela compra dos pro-
dutos básicos. Com os gastos
exorbitantes do governo nas via-
gens ao exterior e o inchaço da
máquina pública pelo grande ca-
bide de emprego que se fixou no
governo, as contas não fecham.

Os investimentos estran-
geiros caíram 36% nos últimos
meses, com a tendência a cair
ainda mais, porque os gringos
já não confiam no crescimento
de nossa economia. Baseiam-se
na possibilidade da alta infla-
cionária, e a desvalorização do
real pela subida do dólar. A ima-
gem do Brasil no exterior já não
é das melhores e piora a cada
vez que seu representante dis-
cursa nas reuniões de cúpulas.

A insegurança jurídica tam-
bém é preocupante, uma Suprema
Corte política e arbitrária, que,
quando criticada, toma a decisão
de denunciar, investigar, prender
e julgar, sem respeitar os graus de
competência de outras instâncias.
"A pior ditadura é a ditadura do
Poder Judiciário, contra ela, não
há a quem recorrer", disse Rui
Barbosa. A culpa é sempre dos que
cometem supostas atitudes anti-
democráticas e golpismo. Daí vêm
as expressões abomináveis de ati-
vismo ideológico: "Perdeu, Mané",

"nós derrotamos o bol-
sonarismo" e "a eleição
não se ganha, se toma".
Coibir, ameaçar ou
prender quem contesta,
é o mesmo que impedir
o cidadão de exercer
sua cidadania, a sua
liberdade de expressão,
a democracia. "Dis-
cordar, sim, divergir,

sim, descumprir, jamais, afron-
tá-la, nunca. Traidor da Consti-
tuição é traidor da Pátria", como
bem disse Ulysses Guimarães.

Entre os poderes, legislar está
no âmbito do Congresso e não do
Supremo. É inadmissível insistir
em questões que envolvem o mar-
co temporal, o aborto, a descri-
minalização do porte de drogas,
a volta do imposto sindical, a re-
lativização das propriedades pri-
vadas e a ideologia de gênero. A
decisão deve ser do povo, através
de seus representantes, os parla-
mentares, a quem conferiu o seu
voto. Nenhum ministro foi vota-
do para a cadeira de excelência,
nem lhe foi delegado o poder para
adulterar a Constituição. Mas
parece que os parlamentares
acordaram e estão se movimen-
tando contra o ativismo judicial.

Dá-se a impressão que o Bra-
sil caminha a passos largos para
um regime de exceção, de provo-
cação dos caos, para ampliar o
grande projeto de poder. Muitas
afirmações desafiadoras, cínicas
e demagógicas e socialistas, aco-
bertadas por um consórcio da
mídia doutrinada, em troca dos
favores do governo. Mas ainda
existem jornalistas sérios, cora-
josos, que praticam o jornalismo
informativo e não opinativo.

E assim caminha o Brasil,
igual a uma nau sem rumo, de
muita doutrinação e de futuro
incerto, pela incompetência ou
falta de capacidade administra-
tiva da equipe náutica e o mar
não está para peixes. Mas, o im-
portante, é que tempos difíceis
forjam o surgimento de homens
fortes, pela ativação do senso
crítico, com o uso da razão.
Como diz o provérbio portugu-
ês: "zangam-se as comadres,
descobrem-se as verdades".

———
João Salvador, biólogo

Entre os poderes,Entre os poderes,Entre os poderes,Entre os poderes,Entre os poderes,
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Novo temporal castiga
Piracicaba; operação
busca minimizar estragos
Equipes estão nas ruas fazendo retirada de árvores caídas após
chuva e vento forte que atingiram a cidade na tarde de ontem (4)

Divulgação

No Engenho Central, caiu uma árvore de grande porte por conta dos fortes ventos

Exatamente uma semana após
o forte vendaval e as chuvas que
atingiram Piracicaba na quarta-
feira (27), um novo temporal casti-
gou a cidade na tarde de ontem
(4), por volta das 16h. A chuva for-
te e os ventos causaram a queda de
árvores em vários bairros, entre eles
Nova Piracicaba, Centro, Bairro
Alto e Jaraguá. Assim como na se-
mana passada, força-tarefa da Pre-
feitura, que envolve as secretarias
de Infraestrutura e Meio Ambien-
te (Simap), de Trânsito e Transpor-
tes (Semuttran) e a Defesa Civil, em
conjunto com o Corpo de Bombei-
ros e a CPFL (Companhia Paulista
de Força e Luz), se mobilizou ime-
diatamente e já atua para monito-
rar e minimizar os efeitos do tem-
poral. Não há registro de vítimas,
nem de pessoas desabrigadas.

Até o momento foram regis-
tradas quedas de árvores na ave-
nida Presidente Kennedy, altura do
número 1.091, no bairro Nova Pi-
racicaba, interditando as quatro
faixas; rua Santa Cruz esquina
com a rua Dr. Otávio Teixeira
Mendes, no Bairro Alto; rua Aran-
du, bairro Garças; avenida Pira-
cicamirim (em frente ao velório do
Cemitério da Saudade), Bairro
Alto; rua José Rosário Losso, no
Jaraguá; rua Marechal Mascare-
nhas de Moraes, no Castelinho;
rua dos Gerânios com rua dos
Crisântemos, também no Nova
Piracicaba, rua Gomes Carneiro
esquina com a rua Boa Morte, no
Centro, e na entrada do Engenho
Central pelo Parque do Mirante.

As equipes trabalham para
identificar outras árvores caídas
e fazer a retirada. A prioridade
para retirada de árvores é para
as que envolvem risco, ou seja,
que podem cair ou caíram sobre
veículos e imóveis, interrompem
vias e também em locais com gran-
de fluxo de pessoas, bem como uni-

dades de saúde e escolas. Até às
18h, já havia sido registrada a
queda de 15 árvores. Os núme-
ros serão atualizados hoje (5).

Algumas áreas já registram
falta de energia, como a região da
Pauliceia e bairros adjacentes;
por conta disso, o abastecimento
de água pode ser afetado. CPFL e
Semae estão acompanhando.

MUITO TRABALHO –
Quando a cidade foi atingida pelo
temporal de ontem, as equipes da
Prefeitura ainda atuavam para sa-
nar os problemas causados pela
chuva e vento do dia 27/09. Balan-
ço divulgado na sexta-feira (29),
mostrou que 132 árvores de peque-
no e grande porte caíram com o
temporal da semana passada.

SERVIÇO
Munícipes que necessitem in-
formar queda de árvores po-
dem acionar o Corpo de Bom-
beiros pelo 193, a Prefeitura,
pelo 156, a Guarda Civil, pelo
153, ou a Defesa Civil, pelo
199. Casos de falta de ener-
gia devem ser direcionados à
CPFL pelo 0800-0101010 ou
pelo site https://cpfl.com.br .

A chuva e os fortes ventos
da tarde de ontem (4), atingi-
ram o Térreo 2 do Centro Cívi-
co, onde funciona a Praça de
Atendimento e Serviços, cau-
sando danos. Por conta disso,
o atendimento presencial fica-
rá suspenso hoje (5). Muníci-
pes que necessitem de orien-

Chuvas causam danos no Térreo 2 do Centro Cívico
tações e serviços da Prefeitu-
ra devem entrar em contato
pelo SIP-156 ou pelo sistema
Sem Papel no link https://
sempapel.piracicaba.sp.gov.br/
atendimento. A Secretaria de
Obras e Zeladoria (Semozel)
fará hoje cedo a avaliação dos
danos para, assim, iniciar os

serviços de reparo e manuten-
ção. No Térreo 2 são ofereci-
dos serviços das secretarias
municipais de Finanças, Infra-
estrutura e Meio Ambiente,
Obras e Zeladoria, Mobilidade,
Trânsito e Transportes e Pro-
curadoria Geral, além de cópi-
as e do Protocolo Geral.
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Gustavo Pompeo acompanha
obras na rua dos Pinheiros

Assessoria Parlamentar

Gustavo Pompeo esteve, na manhã desta quarta (4), no bairro Bosques
do Lenheiro para averiguar os serviços de infraestrutura urbana

O Poder Executivo iniciou, no
último dia 21, os serviços de infra-
estrutura urbana na rua dos Pi-
nheiros, no bairro Bosques do Le-
nheiro. Os serviços contemplam o
remanejamento da tração de es-
goto, instalação de galerias de
águas pluviais e asfaltamento.

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) esteve, na manhã desta
quarta-feira (4), para mais uma
visita ao local e acompanhar a obra.
Os serviços eram cobrados desde
2021 pelo parlamentar através de
requerimentos e indicações enca-

minhadas ao Executivo e Secreta-
ria de Obras, para que fosse anali-
sada a situação da rua em busca
de viabilidade dessas melhorias.

“É um problema muito anti-
go e há tempos os moradores so-
licitam uma solução. É gratifican-
te ver que a obra teve início, faz
valer todo o esforço das cobran-
ças, coleta de assinaturas para
abaixo-assinado, reuniões com
moradores, com secretários e tam-
bém com o prefeito. É um sonho
que está se tornando realidade”,
declarou Gustavo Pompeo.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) visitou nesta terça-fei-
ra (3) a Escola Municipal “Pro-
fessora Olívia Capranico”, no
bairro Mário Dedini, para averi-
guar as reformas realizadas no
local, parte do plano de mudan-
ças e melhorias nas escolas mu-
nicipais proposto pelo Executivo.
Segundo Simone Cristina Montei-
ro Ferreira, diretora da unidade,
as correções apontadas como ne-
cessárias já estão em andamento.

Durante a visita, o vereador
também teve contato com alguns
projetos de alunos que estavam ex-
postos na escola, e também conver-
sou sobre a participação da unida-
de no programa “Liga Steam, com a
construção de uma horta comuni-
tária a fim de instruir os alunos so-
bre a importância do cultivo de ver-
duras e legumes e na ação social.

Segundo Gustavo Pompeo,
o objetivo atual é encontrar um
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Gustavo Pompeo averigua obras
em visita à escola Olívia Capranico

De acordo com Gustavo Pompeo, reformas em escolas municipais
integram plano de mudanças para melhorias na rede

Assessoria Parlamentar

local para que o projeto, que
está entre os 50 selecionados
dentro da Liga Steam, avance.

Outro assunto abordado foi
a expectativa e preparação da uni-
dade para receber a 6ª edição do
Programa Pira nos Bairros, pro-
gramada para acontecer neste mês
de outubro, com a oferta de di-
versos serviços e atendimentos de
várias secretarias à população. Es-
tima-se, segundo o vereador, a pre-
sença de mais de 1.500 pessoas.

“Fico muito feliz em ver a
escola reformada, com brinque-
dos novos, e os trabalhos que a
unidade desenvolve com tanto
carinho junto às crianças e a co-
munidade. Também é impor-
tante a ação que o prefeito traz
para a escola com o projeto Pira
nos Bairros”, disse o parlamen-
tar, que reforçou a sua disposi-
ção em auxiliar na busca por um
local para a expansão da horta.
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Câmara analisa projeto que
institui ‘Farmácia Solidária’
Projeto de lei 122/2023, que propõe programa voltado à arrecadação e distribuição
de medicamentos não vencidos, é uma das 22 proposituras em pauta nesta quinta (5)
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Sema participa de debate
do ‘protocolo de transição’

A criação de um programa
em âmbito municipal voltado à
conscientização, doação, reapro-
veitamento e distribuição de me-
dicamentos deve ser apreciada
pelos vereadores na noite desta
quinta-feira (5), na 56ª Reunião
Ordinária de 2023 da Câmara
Municipal de Piracicaba.

Proposto pelo vereador Pau-
lo Camolesi (PDT) por meio do
projeto de lei 122/2023, o intitu-
lado Programa Farmácia Solidá-
ria “consiste na arrecadação de
sobras de medicamentos não
vencidos junto à população, e sua
subsequente distribuição aos ne-
cessitados, sob supervisão médi-
ca, pelas Unidades Básicas de
Saúde e Farmácia Municipal, após
rigoroso controle de sua qualida-
de e prazo de validade feito por
um profissional devidamente qua-
lificado e responsável”, de acordo
com o artigo 2º da propositura.

Ainda de acordo com o pro-
jeto, que tramita em primeira
discussão, “a Secretaria de Saú-
de do Município poderá fazer a
divulgação do Programa “Far-
mácia Solidária”, proporcionan-
do, em cada Unidade Básica de
Saúde e na Farmácia Municipal,
condições para o recebimento,
controle e distribuição dos medi-
camentos doados pela população”.

O texto ainda estabelece que
medicamentos vencidos ou em
vias de vencer, e também aqueles
em estado líquido que porventu-
ra tenham sido violados, sejam
encaminhados para incineração.

O projeto igualmente estipu-
la que os beneficiários do progra-
ma sejam avisados “de que se tra-
tam de medicamentos obtidos na
forma desta Lei”, que o Executi-
vo o regulamentará, no que cou-
ber, e que “a Câmara Municipal
apoiará permanentemente este
Programa, providenciando sua
ampla divulgação e busca de par-
ceria, inclusive junto aos clubes
de serviços, universidades, asso-
ciações, sindicatos, dentre outros,
aliando esforços com a Secreta-

ria de Saúde do Município, visan-
do alcançar os objetivos desta Lei”.

A propositura segue com subs-
titutivo da CLJR (Comissão de Le-
gislação, Justiça e Redação), que
traz redação mais compacta, com
três artigos, e conta com parece-
res favoráveis da Comissão de Fi-
nanças e Orçamento e da Comis-
são de Saúde e Promoção Social.

VETO TOTAL A PROJE-
TO SOBRE INTERNET EM
UNIDADES DE SAÚDE - Tam-
bém integra a pauta da 56ª Reu-
nião Ordinária o veto total do pre-
feito ao projeto de lei 84/2023, de
autoria da vereadora Rai de Al-
meida (PT), que busca a liberação
do acesso à internet via rede sem
fio (wi-fi) para os usuários das
unidades municipais de saúde.

“Importante esclarecer que o
veto total ora interposto se funda-
menta em motivos de inconstituci-
onalidade e  contrariedade ao inte-
resse público, embora se pretenda
garantir, em suma, a disponibili-
zação de internet via rede sem fio
(wi-fi) para os usuários de unida-
des de saúde, tal medida sem pla-
nejamento ou previsão na Lei Or-
çamentária Municipal pode acar-
retar prejuízo de ações prioritárias
de atendimento à saúde, em detri-
mento do conforto dos usuários,
sendo esta política medida que não
trará benefícios se não for devida-
mente planejada por seu executor”,
traz trecho do documento assina-
do por Luciano Almeida (PP).

O texto ainda cita que a pro-
posta incorre em vício de inicia-
tiva, “por dispor sobre um pro-
grama que envolve atribuições
de órgão público, serviços pú-
blicos municipais e sua organi-
zação administrativa, matérias
de iniciativa reservadas ao Che-
fe do Executivo, nos termos das
Cartas Magnas Federal e Esta-
dual e da LOMP (Lei Orgânica
do Município de Piracicaba).

Eventuais questões e proble-
mas envolvendo aspectos relacio-
nados à infraestrutura técnica, à
conectividade da internet, a custos

financeiros, à segurança da rede, à
legislação e regulamentos e a ou-
tras prioridades na alocação de re-
cursos são também apontados pelo
Executivo como razões do veto.

OUTRAS PROPOSITU-
RAS - Os parlamentares piraci-
cabanos devem ainda analisar
outras 21 proposituras na 56ª
Reunião Ordinária: dois proje-
tos de lei em primeira e sete pro-
jetos de lei em segunda discus-
são; três moções de aplausos;
duas moções de apelo; e sete re-
querimentos sobre temas diversos.

Entre os projetos de lei em
primeira discussão, volta à pau-
ta da Ordem do Dia o PL 245/
2023, de autoria do Executivo,
que traz propostas de alteração na
chamada Lei da Cidade Limpa. O
projeto segue com duas emendas
da Comissão de Meio Ambiente,
com Mensagem Modificativa do
Executivo, e outras três emen-
das à Mensagem Modificativa.

Entre as previsões do projeto
estão a de permitir a veiculação de
anúncios especiais, ou seja, com ca-
racterísticas institucionais, cultu-
rais, educativas ou eleitorais em
áreas públicas e APPs (áreas de
preservação permanente); e tam-
bém que anúncios com finalidade
lucrativa possam ser divulgados
em áreas e espaços mantidos por
entidades assistenciais. A propo-
situra estava na Ordem do Dia
da 50ª Reunião Ordinária, reali-
zada no dia 14 de setembro, mas
recebeu emenda e saiu da pauta.

Já em segunda discussão, os
vereadores devem apreciar o pro-
jeto de lei 78/2023, de autoria de
Thiago Ribeiro (Podemos), que traz
alterações na regulamentação do
serviço de táxi no município; e o
projeto de lei 110/2023, proposto
por Paulo Henrique (Republica-
nos), que trata da “instituição do
uso de material publicitário nos
veículos de transporte escolar para
combater o bullying infantil e a pe-
dofilia no município de Piracicaba”.

Das cinco moções na pauta da
Ordem do Dia da 56ª Reunião Or-

dinária, duas delas são de apelo ao
Governador do Estado de São Pau-
lo: a 167/2023, de autoria de Acá-
cio Godoy (PP), apela para que seja
incluída no orçamento do Estado
a pavimentação da Estrada Jacob
Canale, no bairro Campestre; já a
168/2023, proposta por Rai de Al-
meida apela ao Governador para
“que revogue os editais publicados
relativos à execução, no âmbito do
estado, da Lei Complementar Fe-
deral nº 195/22, “Lei Paulo Gusta-
vo”, e que se façam as alterações
necessárias para garantir o aces-
so democrático aos recursos que
devem ser descentralizados, regi-
onalizados e desconcentrados”.

TRIBUNA POPULAR E
ENTREGA DE MOÇÃO - No
Primeiro Expediente, momento
da Reunião Ordinária que an-
tecede a votação da Ordem do
Dia, a tribuna popular deve ser
ocupada por dois oradores.

O primeiro inscrito, Pedro Vi-
las Boas Leopoldino, deve abordar
o tema “Piracicaba, prefeito, verea-
dores e suas atuações”. Na sequ-
ência, Ronaldo Stipp Martins Fer-
nandes deve falar sobre o tema
“Negligência na votação de Reque-
rimento sobre morte em virtude de
picada de escorpião, no Pronto So-
corro da Vila Cristina; a demora
no agendamento de médicos es-
pecialistas e exames, e abandono
que Piracicaba está passando”.

Também está agendada para
acontecer no Primeiro Expediente
a entrega da moção 149/2023, de
autoria do vereador André Bandei-
ra (PSDB), de aplausos à “Seletiva
Serviços e Recursos Humanos” pe-
los 20 anos de fundação e serviços
prestados em prol de Piracicaba.

TRANSMISSÃO AO VI-
VO - Os trabalhos camarários
podem ser acompanhados, ao
vivo, pela TV Câmara Piracicaba
(canais 11.3 do sinal aberto digi-
tal, 4 da Claro/Net e 9 da Vivo) e
pelas redes sociais da Casa. A ses-
são é também transmitida, a par-
tir das 20h, pela Rádio Educati-
va FM, na frequência 105.9.

Na tarde de segunda-feira
(2), a Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Sema (Secretaria Muni-
cipal de Agricultura e Abasteci-
mento), participou de apresenta-
ção sobre o Protocolo de Transi-
ção Agroecológica, que fez parte
da programação da Sapo (Sema-
nas Agroecológicas Piracicaba
Orgânica), na Casa do Hip Hop.

O debate contou com a pre-
sença da secretária Nancy Tha-
me, da Sema, dos engenheiros
agrônomos da Cati (Coordena-
doria de Assistência Técnica
Integrada), Leandro Biral e
Henrique Belinasso, e de Araci
Kamiyama, do Grupo Executi-
vo do Protocolo de Transição
Agroecológica, da SAA (Secreta-
ria de Agricultura e Abasteci-
mento do Estado de São Paulo).

O Protocolo de Transição
Agroecológica é uma iniciativa do
Governo Estadual que tem o obje-
tivo de estimular e apoiar os agri-
cultores na fase de transição do
sistema de agricultura convencio-
nal para o orgânico. Desde sua ins-
tituição, em 15 de fevereiro de 2022,
a política pública já certificou 470
agricultores no Estado, abrangen-
do 8.311 hectares de produção.

Nancy Thame apresentou o

Thais Passos/Sema

Debate ocorreu na Casa do Hip Hop na segunda-feira (2)

trabalho e as oportunidades que
estão sendo criadas na Sema aos
agricultores do município, a fim
de fomentar as atividades da
agricultura orgânica e atender ao
Plano Municipal de Desenvolvi-
mento Rural Sustentável, que
tem entre seus objetivos a ampli-
ação e o fortalecimento da agri-
cultura familiar, agricultura or-
gânica ou agroecológica e a segu-
rança alimentar nutricional.

Como exemplo, está a políti-
ca pública de fomento às ativida-
des de produção agropecuária, de
agricultura familiar, orgânica e
agroecológica e de segurança ali-
mentar no Município de Piraci-
caba, instituído pela lei nº 9.682,
em 2021. Por meio dessa legisla-
ção, são criados o Programa Mu-
nicipal de Agricultura Urbana e
o Programa Patrulha Agrícola.

“Nós também tivemos insti-
tuído recentemente o Programa
Municipal de Aquisição da Agri-
cultura Familiar de Piracicaba,
que exige que pelo menos 30% dos
alimentos licitados pela Prefeitu-
ra sejam provenientes da agricul-
tura familiar do município. O de-
creto nº 19.643/2023, que regula-
menta o programa, foi publicado
nesta segunda, 2”, destaca Nancy.

Foram protocoladas, na ma-
nhã desta terça-feira (3), pelo vere-
ador Pedro Kawai (PSDB), quatro
indicações ao Executivo de melho-
rias para o bairro Jaraguá, no tre-
cho da avenida Professor Demós-
tenes Santos Corrêa, entre a Esco-
la Estadual “Profª Mellita Lo-
benwein Brasiliense” e a USF (Uni-
dade de Saúde da Família) São José.

Na indicação 3812/23, o ve-
reador pede operação tapa-bura-
cos ou manutenção asfáltica na
avenida. Ele justifica, no docu-
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Kawai indica melhorias em
avenida no bairro Jaraguá

Assessoria Parlamentar

Em indicações, vereador Pedro Kawai reivindica diversos
serviços para a avenida Professor Demóstenes Santos Corrêa

mento, que a via é bastante utili-
zada pelos moradores daquela lo-
calidade e se encontra em “péssi-
mas condições”. Já na indicação
3814/23, o parlamentar solicita
reforço nas sinalizações de trân-
sito horizontal, como faixa de pe-
destres, indicativos de “devagar”,
“área escolar” e faixas contínuas.
Já nas indicações 3816/23 e 3817/
23, o vereador pede, respectiva-
mente, limpeza de boca de lobo
próximo à escola e limpeza de guia
e sarjeta em frente a USF São José.

Desde ontem (4), um novo
sistema semafórico começou a
funcionar na avenida Água
Branca, esquina com as ruas
Frei Jacinto e Fagundes Varela,
tanto no sentido para a avenida
31 de Março quanto para a ave-
nida Luciano Guidotti. Diante
disso, agora o acesso à rua Frei
Jacinto foi alterado, com o in-
tuito de tornar o tráfego no lo-
cal mais fluido e proporcionar
mais segurança aos motoristas
e pedestres que passam pela área,
conforme a Semutran (Secreta-
ria Municipal de Mobilidade Ur-
bana, Trânsito e Transportes).

Com os novos semáforos, para
acessar o bairro Higienópolis pela
rua Fagundes Varela, o condutor
que trafega pela avenida Água
Branca em direção à avenida 31 de
Março precisa, primeiro, entrar na
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Novos semáforos começam a funcionar na Água Branca

Novo sistema semafórico foi instalado na avenida Água Branca

Assessoria Parlamentar

rua anterior, à direita, que é a rua
Nova Odessa e, em seguida, virar à
esquerda, na rua Higino Geraldo
Galzerano Filho, e novamente à
esquerda, na rua Frei Jacinto, para
cruzar a avenida Água Branca em
direção à rua Fagundes Varela.

“Antes, descendo pela aveni-
da Água Branca era possível vi-
rar diretamente à esquerda na
avenida Fagundes Varela e isso
travava todo o trânsito nos dois
sentidos, tanto para quem descia
quanto para quem subia a aveni-
da, principalmente nos horários
de pico, quando o fluxo de veícu-
los é intenso, então, o semáforo
vem para colaborar com a orga-
nização e fluidez do trânsito no
local”, explicou a titular da Se-
muttran, Jane Franco Oliveira.

Ela comentou, ainda, que
nestes primeiros dias de funcio-

namento do novo semáforo, é im-
portante que os motoristas redo-
brem a atenção para se acostu-
marem com a mudança, respei-

tando as sinalizações e evitando
acidentes. Além disso, agentes de
operação de trânsito ficam no lo-
cal para monitorar o tráfego.
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Câmara anuncia licitação para fornecimento de materiais
A Câmara Municipal de Pi-

racicaba informa que está aber-
to o edital do pregão eletrônico
26/2023, com data da sessão
pública marcada para o dia 18
de outubro de 2023, às 9h.

O objetivo deste certame é
a contratação de uma empresa
para o fornecimento de mate-
riais de informática e afins.
Esta licitação será do tipo “Me-
nor Preço por Item” e seguirá o
modo de disputa “Aberto-Fe-
chado”. O critério de julgamen-
to utilizado será o “Menor Pre-
ço”, e a adjudicação será feita
por item, ou seja, cada item
terá sua própria avaliação.

A aquisição destes materiais

se faz necessária para a manu-
tenção dos computadores existen-
tes na Casa de Leis, bem como
para a substituição dos periféri-
cos que apresentam defeitos ele-
trônicos, mecânicos e materiais.

Os materiais licitados abran-
ge uma variedade de itens, inclu-
indo carregadores compatíveis
com pilhas recarregáveis AA e
AAA NiMH; mouses ópticos ou a
laser; teclados padrão português
brasileiro, layout ABNT2; caixas
de som para PC; filtros de linha
com 05 tomadas; fones tipo hea-
dset com protetor auricular (mo-
delo concha); fones de ouvido in-
tra-auriculares; capas protetoras
para tablets modelo Samsung Ga-

laxy Tab S5e SM-T725 10’5" e iPa-
ds modelo A 1395; películas pro-
tetoras frontais de vidro tempe-
rado para iPads A1395; cartões
de memória SDX 64GB; cartões
de memória Compact flash
128GB; cartões de memória SDXC
64GB; leitores de cartão de me-
mória para cartões tipo SD e CF;
comprimidos em lata spray aero-
sol; pilhas AA recarregáveis; car-
regadores compatíveis com pi-
lhas recarregáveis AA NiMH;
pilhas alcalinas tipo C; e pilhas
AAA NiMH recarregáveis. O va-
lor estimado é de R$ 14.374,43.

M a i s  i n f o r m a ç õ e s  p o -
d e m  s e r  a c e s s a d a s  n o  P o r -
ta l  da  Transparênc ia .

ARMAZENAMENTO - A
Câmara também publicou o edi-
tal de licitação 29/2023 para
contratação de empresa fornece-
dora de um dispositivo de arma-
zenamento Fita LTO9 SAS e um
servidor tipo rack. O processo li-
citatório será conduzido sob a
modalidade menor valor unitá-
rio e com o modo de disputa
aberto-fechado. O pregão eletrô-
nico será no dia 17 de outubro de
2023, com início às 09h. O objeti-
vo da licitação é atender às neces-
sidades do Setor de Infraestru-
tura de Tecnologia da Informa-
ção da Câmara Municipal. Mais
informações podem ser acessa-
das no Portal da Transparência.
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Voto de congratulações destaca
empreendimento imobiliário

O vereador Paulo Campos
(Podemos) entregou a represen-
tantes da família Furlan e da Em-
preendedora Paez de Lima, na
tarde desta terça-feira (3), na
Sala da Presidência da Câmara
Municipal de Piracicaba, um voto
de congratulações pela implanta-
ção do Loteamento Belmonte, lo-
calizado no bairro Campestre.

Proposto por meio do requeri-
mento 872/2023, assinado por
Paulo Campos, o voto, de acordo
com o vereador, é uma forma de
reconhecer não apenas a amplia-
ção da oferta de empreendimen-
tos imobiliários na cidade, mas
também a criação de empregos:

“É um empreendimento ma-
ravilhoso em todos os aspectos, que
gera emprego e renda, de modo que
propusemos essa homenagem, que
foi aprovada por unanimidade nes-
ta Casa de Leis. Agradecemos a vo-

Paulo Campos, Álvaro Furlan, Pablo Degasperi e Rita Fusco honraria
aconteceu na Sala da Presidência da Câmara, na terça-feira (3)

Rubens Cardia

cês por essa possibilidade de ofere-
cer à população um loteamento
como esse”, disse o parlamentar após
a entrega do voto de congratulações
e do quadro alusivo à honraria.

“Para mim é um privilégio tra-
balhar em um empreendimento
que vai trazer geração de empre-
gos para a cidade. São muitos em-
pregos diretos e indiretos, inclu-
sive o meu”, destacou o agente
imobiliário Pablo Degasperi.

“Ele é mais do que um co-
mércio de unidades, ele dá opor-
tunidade às pessoas e devolve
para a cidade o que Piracicaba nos
entregou, entregou à nossa famí-
lia por muitos anos. É geração de
emprego, é fluxo de economia.
Ficamos felizes por isso e pelo re-
conhecimento da Câmara e do
vereador Paulo Campos”, con-
cluiu Álvaro Furlan, representan-
te da família homenageada.
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Polezi acompanha acionamento
de semáforo em cruzamento

Assessoria Parlamentar

Semáforos foram ligados e o trânsito está em fase de monitoramento

O vereador Fabricio Polezi
(Patriota) esteve, na manhã des-
ta quarta-feira (4), no cruzamen-
to entre a avenida Água Branca e
as ruas Frei Jacinto e Fagundes
Varela para verificar o início do
funcionamento dos semáforos no
local. Polezi reivindica uma solu-
ção para os perigos que ocorrem
no trânsito daquela localidade
desde 20/01/2021, quando pro-
tocolou a indicação 543/2021.

“Essa demanda é uma solici-
tação antiga dos trabalhadores
locais, em especial dos funcioná-
rios da empresa Turbimaq, que
relataram ter presenciado inúme-
ros acidentes naquele cruzamen-
to e que alguma solução precisa-
va ser aplicada o quanto antes”,

afirmou Fabricio Polezi. Algumas
pessoas que trabalham por perto
aproveitaram para agradecer por
essa mudança e pelo empenho do
vereador para que ela ocorresse.

O vereador também relatou
satisfação com o atendimento
da demanda pelo Poder Execu-
tivo. “Estou muito satisfeito em
ver que tem um agente trânsi-
to aqui, pois é de extrema im-
portância que, a partir dessa
ativação, seja feito um acom-
panhamento. Afinal, esta ave-
nida possui um fluxo muito
grande, principalmente em ho-
rário de pico. Esse trabalho em
equipe tem tudo para solucionar
o problema de segurança nes-
se cruzamento”, disse Polezi.

Foi iniciado nesta terça-fei-
ra (3) o período de inscrições para
a palestra on-line intitulada “Re-
lacionamento conjugal: compre-
endendo problemas comuns e
como atingir a boa convivência”,
promovida pela Escola do Legis-
lativo da Câmara Municipal de
Piracicaba, que será ministrada
por Naara Gonçalves Alho Bráis,
mestra em psicologia pela Univer-
sidade Federal de São Carlos.

O evento acontece no dia 13 de
novembro, das 15h às 17h, e as ins-
crições podem ser feitas, no site da
Câmara (www.camarapiracicaba.
sp.gov.br), até 9 de novembro. Os par-
ticipantes que preencherem a ficha
de avaliação dentro do prazo recebe-
rão certificado de participação.

De acordo com o site da Es-
cola do Legislativo, a palestra será
expositiva e explicativa e abordará
a manutenção da conjugabilidade,
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Escola do Legislativo abre
inscrições para palestra

“entendida como parceria ampla,
estável e consensual entre pesso-
as”. Serão tratadas questões
como: parentalidade, desenvolvi-
mento de novos cidadãos e a pre-
venção de danos e conflitos sociais.

O evento será realizado por
meio do aplicativo Zoom e terá
transmissão simultânea no canal
do YouTube da Escola do Legisla-
tivo Piracicaba. Os inscritos recebe-
rão o link de acesso para a sala de
reunião por email ou WhatsApp.

PALESTRANTE - Naara é
mestra pelo programa de pós-gra-
duação em psicologia pela Univer-
sidade Federal de São Carlos (UFS-
Car) e graduada em psicologia pelo
Centro Universitário Central Pau-
lista (Unicep). Atua principalmen-
te nos seguintes temas: psicanáli-
se, desenvolvimento emocional,
avaliação psicológica, orientação
vocacional e habilidades sociais.
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Administração apresenta
programa a contabilistas
Evento, que aconteceu no Sindicato dos Contabilistas de Piracicaba (Sincop),
divulgou as principais características de funcionalidade do sistema

Divulgação

Guilherme Monaco de Mello, Danilo Vendemiatti
e Telma Trimer de Oliveira Pereira

Representantes da Prefeitura
de Piracicaba estiveram na manhã
de ontem (4), no Sincop (Sindicato
dos Contabilistas de Piracicaba)
para apresentar o Programa Pre-
feitura Sem Papel, um sistema de
gestão de processos administrati-
vos totalmente digital e integrado
que foi implantado oficialmente no
município em 1º/08 deste ano.

Participaram do encontro Tel-
ma Trimer de Oliveira Pereira, se-
cretária de Finanças (Semfi), Gui-
lherme de Monaco Mello, procura-
dor-geral do município, Edmara
Damiani, da Secretaria de Desen-
volvimento Econômico, Trabalho e
Turismo (Semdettur) e Angello
Rossi, coordenador da implanta-
ção do programa Prefeitura Sem
Papel. Eles foram recepcionados
pelo presidente do Sincop, Danilo
Vendemiatti e Luiz Angelo Sabba-
din, diretor regional do Sescon/
SP, entre outras autoridades.

Durante o evento Angello
Rossi explicou as principais ca-

racterísticas de funcionalidade
do sistema, assim como menus
existentes, carteira de serviços
disponíveis e ganhos que o pro-
grama oferece aos munícipes.

“A velocidade das tramita-
ções será o maior diferencial,
uma vez que os contabilistas po-
derão interagir com os seus pro-
cessos remotamente, além de po-
derem anexar aos mesmos novos
documentos e anexos sem sair do
seu escritório”, frisou Rossi.

Danilo Vendemiatti disse
que a palestra certamente vai re-
forçar a adesão da categoria ao
programa. “O contador é o elo
entre a Prefeitura e o cidadão.
Esse processo de digitalização
trará benefícios para toda a so-
ciedade”, destacou Vendemiatti.

ECONOMIA – Em pouco
mais de três meses o programa Pre-
feitura Sem Papel já gerou econo-
mia de R$ 1,6 milhão aos cofres
públicos, valor que seria gasto com
papel, impressão, transporte e ar-

mazenagem de documentos. Além
do atendimento mais ágil ao mu-
nícipe, com a implantação do Pre-
feitura sem Papel deixaram de ser
utilizados no período três tonela-
das de papel e, assim, foram pou-

pados 7 milhões de litros de água e
70 árvores. As estimativas são da
Softplan, empresa especializada em
Tecnologia de Informação (TI), res-
ponsável pela implantação do pro-
grama Prefeitura sem Papel.
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Conselho da Comunidade é instalado no município
Divulgação

Vereador Pedro Kawai participou, no dia 22 de setembro, da cerimônia de instalação
do Conselho da Comunidade da Vara de Execução Criminal (CCVEC) de Piracicaba

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) participou, no dia 22 de
setembro, da cerimônia de instala-
ção do Conselho da Comunidade
da Vara de Execução Criminal
(CCVEC) de Piracicaba. O evento
aconteceu no Salão do Júri do fó-
rum e foi conduzido pelo coorde-
nador Criminal e de Execuções Cri-
minais do TJSP (Tribunal de Jus-
tiça de São Paulo) e supervisor ad-
junto do Grupo de Monitoramen-
to e Fiscalização do Sistema Carce-
rário (GMF), desembargador Luiz
Antonio Cardoso e pelo juiz da Vara
do Júri e das Execuções Criminais
de Piracicaba, Luiz Antonio Cunha.

Pedro Kawai, que faz parte do
conselho, destacou a importância
da instalação do CCVEC em Pira-
cicaba. “O conselho é uma impor-
tante conquista para a cidade. A
sua atuação vai contribuir para a
melhoria das condições de vida
dos presos e para sua reintegra-
ção social”, afirma o parlamentar.

A cerimônia contou com a par-

ticipação dos conselheiros do
CCVEC de Piracicaba, representan-
tes da Secretaria de Administração
Penitenciária (SAP), da Secretaria
Municipal de Assistência e Desen-
volvimento, da Defensoria Pública,
do Ministério Público, magistrados,
servidores, advogados e demais re-
presentantes da sociedade civil.

De acordo com Pedro Ka-
wai, o CCVEC está previsto na Lei
de Execuções Penais e tem como
objetivo incentivar a participa-
ção da sociedade em atividades
que promovam a reintegração de
recuperados do sistema prisio-
nal. Entre as principais funções
do Conselho estão a de represen-

tar e intermediar as relações e
parcerias com a comunidade,
educar, ser um órgão consultor
dos recursos financeiros, huma-
nos e estruturais, assistir ao re-
cuperando, sua família, internos
e egressos em situações emergen-
ciais, além de fiscalizar o cum-
primento dos direitos dos presos.

Membros do Conselho Muni-
cipal de Saúde visitaram, terça-fei-
ra (3), a unidade de pronto atendi-
mento (UPA) do bairro Vila Cristi-
na. Eles foram recebidos pela coor-
denadora Aline Pereira, que apre-
sentou todos ambientes do espaço.
“Havia seis médicos atendendo e
todos estavam suas salas, assim
como notamos que a espera estava
dentro da normalidade”, destaca
o vice-presidente Paulo Soares.

O conselheiro Alex Gonçalves
avaliou que a unidade tem medi-
camento suficiente e aparelhos ne-
cessários. Porém, apontou que o
equipamento de ultrassonografia
estava sem profissionais para ope-
rar. “Vamos sugerir à Secretaria de
Saúde um aditivo no contrato para
que a OSS não precise contratar
um profissional especialista e pro-
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Conselheiros de saúde realizam visita à UPA do Vila Cristina
Divulgação

Visita dos conselheiros à UPA Vila Cristina aconteceu na terça-feira (3)

mova o treinamento de todos os
plantonistas”, acrescenta Soares.

Os conselheiros ficaram satis-
feitos com os protocolos de atendi-
mento de primeiros-socorros e trei-
namentos, assim como a presença
de médico pediatra, psicóloga e as-
sistente social. Eles destacaram o
fato de que a UPA conta com mo-
nitoramento por câmeras 24 horas.

Denise Franco, que também é
conselheira e 2a-secretária, quis sa-
ber sobre o atendimento às crian-
ças autistas. “Foi relatado que exis-
te uma profissional preparada para
atender as crianças autistas, classi-
ficadas com prioridade”, explicou
Soares. Ele lembrou ainda que ha-
via copo descartável para a popula-
ção beber água e ar-condicionado.

“A visita tem o intuito de
acompanhar os serviços presta-

dos pela OSS em prol da popula-
ção, sempre em busca do bom aten-
dimento com dignidade e respon-
sabilidade”, finalizou Paulo Soa-

res. Também participaram da visi-
ta as conselheiros Carmem Silvia
Leite e Iraci Honda e a conselhei-
ra suplente Nildes Maria Pinto.

RRRRREGIÃOEGIÃOEGIÃOEGIÃOEGIÃO

Educação paga mais de R$ 77 mi em/ bônus a 28.750 profissionais
A Secretaria da Educação do

Estado de São Paulo (Seduc-SP)
definiu para 6 de outubro o pa-
gamento do bônus de professo-
res e profissionais que atuam nas
unidades de ensino e órgãos ad-
ministrativos da pasta. Neste
ano, o valor total ultrapassa os R$
450 milhões. Para a região de Cam-
pinas serão destinados mais de R$
77 milhões a 28.750 servidores.

Recebem bônus os profissio-
nais da direção e coordenação es-

colar, professores e equipes de apoio
das unidades e diretorias regionais
de ensino, com base nos resulta-
dos do Sistema de Avaliação de
Rendimento Escolar do Estado
de São Paulo (Saresp) e Índice
de Desenvolvimento da Educa-
ção de São Paulo (Idesp) em três
níveis: escola, região e estado. Em
toda rede estadual serão benefi-
ciados 181.702 trabalhadores.

Além das notas atingidas pe-
los estudantes na avaliação esta-

dual, o Idesp leva em consideração
outros índices, como o de fluxo es-
colar, que leva em consideração
índices de aprovação e reprovação.
A bonificação paga em outubro é
referente aos resultados alcança-
dos pela rede no ano letivo de 2022.
A média paga aos profissionais da
Educação será de R$ 2,4 mil.

NOVAS REGRAS - Recen-
temente, o secretário da Educação,
Renato Feder, anunciou as novas
regras para o pagamento da próxi-

ma bonificação. Em 2024, a Se-
duc-SP levará em consideração,
para o pagamento do bônus, o
resultado do Índice de Desenvol-
vimento da Educação Básica
(Ideb), as condições estruturais
das escolas, o perfil das escolas
e o perfil racial dos alunos.

O Ideb é um índice nacional
calculado a partir do resultado
nas provas do Sistema de Avalia-
ção da Educação Básica (Saeb) e
dos dados de aprovação escolar.
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Vereadora e secretário visitam
escolas da rede municipal

Presidente da Comissão de
Educação, Esportes, Cultura, Ciên-
cia e Tecnologia da Câmara Muni-
cipal de Piracicaba, a vereadora Rai
de Almeida (PT) esteve nessa ter-
ça-feira (3) em visita às escolas mu-
nicipais Antonio Boldrin – no bair-
ro Parque Orlanda – e Professora
Anna Maria Fontabelli Avansi –
no bairro Jardim Gilda. Na oca-
sião, a parlamentar esteve acom-
panhada pelo secretário de Edu-
cação do município, Bruno Roza.

“Fizemos a solicitação ao se-
nhor secretário, Bruno Roza, para
que estivesse conosco nas visitas
a essas duas escolas, ao que ele
prontamente nos atendeu”, disse
a vereadora. “Temos mantido
sempre esse diálogo importante
com a Secretaria de Educação e
com o seu secretário, que por di-
versas vezes também esteve presen-
te a reuniões da Comissão de Edu-
cação, na Câmara”, informou Rai.

“Acreditamos que é por meio
dessa interação, do diálogo, da
discussão sobre as demandas que
chegam à Comissão e que pode-

Vereadora Rai de Almeida e Bruno Roza, secretário de educação,
estiveram em escolas municipais da cidade na manhã de terça (3)

Assessoria Parlamentar

mos apresentar ao secretário é que
vamos construindo possibilidades
de melhorias e de desenvolvimen-
to no campo da educação em
Piracicaba”, complementou.

A questão da alimentação dos
servidores e servidoras no espaço
escolar e a adequação desses espa-
ços à realidade diária das unida-
des foi uma dentre as várias pau-
tas que nortearam a conversa en-
tre a vereadora, o secretário, o dire-
tor da escola Antonio Boldrin –
professor Peterson Rigato – e a
professora Edmeia Santos, da Es-
cola Anna Maria Fontabelli Avansi.

“Quero seguir visitando as es-
colas municipais e conhecendo
cada vez mais a fundo a realidade
de cada unidade. Esse é um com-
promisso meu, do meu mandato e
do trabalho que fazemos na presi-
dência da Comissão de Educação na
Câmara”, disse Rai. “Nesse sentido,
é importante que as diretoras e os
diretores dessas unidades entrem
também em contato com o nosso
gabinete para que possamos agen-
dar essas visitas”, disse a vereadora.

TTTTTRÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITO

Rissato apresenta demandas
atendidas pela Semuttran

Recentemente, a Semuttran
(Secretaria Municipal de Mobili-
dade Urbana, Trânsito e Trans-
portes) pintou várias faixas de pe-
destres. As melhorias foram a pe-
dido do vereador Anilton Rissa-
to (Patriota), que, na 55ª Reunião
Ordinária, nesta segunda-feira
(2), comentou do assunto.

Ele solicitou faixas de pe-
destre na rua Regente Feijó, em
frente ao Assai Atacadista; na
avenida Dona Lídia, no bairro
Nova Piracicaba; e entre as ruas
Alferes José Caetano e São José.
Sobre este último, Anilton de-
clarou: “tem o semáforo e não
tinha uma faixa de pedestre”.
No trecho está localizado a Câ-

mara Municipal de Piracicaba.
O presidente Wagner Oliveira
(Cidadania) parabenizou o co-
lega: “realmente necessário, pa-
rabéns pela visão”, disse.

Anilton Rissato exibiu ainda
vídeo em que aparece acompanha-
do instalação de proteção metálica
nas proximidades do Terminal Vila
Sônia. Segundo ele, o pedido foi
encaminhado ao Executivo em
2021, depois de um incidente no
ano anterior envolvendo um ôni-
bus e uma residência na região.
“Teve a segunda ocorrência e co-
brei da Semuttran”, completou.

Outras demandas também
foram apresentadas pelo verea-
dor durante o pronunciamento.

AAAAADMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃO

Palestras sobre educação financeira e ISTs encerram a Sipat 2023
Com realização de palestras

sobre educação financeira e ISTs
(Infecções Sexualmente Trans-
missíveis) foi encerrada ontem
(4), a Semana Interna de Preven-
ção de Acidentes de Trabalho
(Sipat), realizada pela Prefeitu-
ra de Piracicaba, por meio da
Secretaria de Administração.
Organizada pela Comissão Inter-
na de Prevenção de Acidentes e
Assédios (Cipa), a Sipat realizada
nos dias 2, 3 e 4/10, teve como
tema O trabalho engrandece o
homem, mas a segurança engran-
dece a vida e foi direcionada aos
servidores públicos municipais.

O secretário de Administra-
ção, Eugênio Stipp, parabenizou os

membros da Cipa pela organização
do evento e disse que sua pasta terá
como desafio consolidar o traba-
lho de segurança do servidor.

No período da manhã os
servidores assistiram à palestra
sobre Educação Financeira, com
Ricardo Souza, mestre e profes-
sor de finanças. Segundo ele a
educação financeira é funda-
mental para todas as pessoas,
pois a falta dela resulta em pro-
blemas financeiros que afetam
desde a vida profissional, emo-
cional, social e relacionamento.

“E o caminho passa por qua-
tro passos: primeiro é entender
qual é o problema da vida finan-
ceira, segundo é conhecer o pró-

prio padrão de vida, terceiro, ter
controle dos gastos e o quarto pon-
to é ser persistente em busca da
melhoria financeira”, explicou.

À tarde o psicólogo Fabrí-
cio Foster abordou em sua pa-
lestra as infecções sexualmen-
te transmissíveis, principal-
mente HIV, sífilis e hepatite vi-
ral e suas formas de transmis-
são, sinais, sintomas e métodos
de prevenção “Cada uma des-
sas infecções apresentam sinais
e sintomas diferentes e podem
causar problemas graves, como
esterilidade e maior chance de
contrair câncer de útero e nos
órgãos genitais. Por isso é im-
portante que as pessoas procu-

rem atendimento médico, ofe-
recido gratuitamente pela rede
municipal de saúde”, destacou.

ROTINA - A servidora Va-
nessa Piacentini, lotada na secre-
taria de Infraestrutura e Meio
Ambiente (Simap), assistiu a pa-
lesta sobre ISTs. Diz que as ações
como a Sipat precisam ser roti-
neiras, por que contribuem para
que os servidores tenham mais
informações sobre as medidas de
segurança e saúde que podem
impactar a rotina de seu trabalho.
“Quanto mais informações mais
aptos estaremos para preservar
não só a nossa segurança, mas
também de nossos colegas e de
nosso local de trabalho”, concluiu.

OOOOOUTUBROUTUBROUTUBROUTUBROUTUBRO R R R R ROSAOSAOSAOSAOSA

Palestra sobre cânceres
femininos tem inscrições

A Escola do Legislativo da
Câmara Municipal de Piracica-
ba, em parceria com os hospitais
Unimed e Fornecedores de Cana,
com o Comitê de Aleitamento
Materno e com a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, promove, de
forma presencial, a palestra “Ou-
tubro Rosa: o que sabemos so-
bre os cânceres femininos”.

O evento é aberto ao públi-
co em geral, principalmente pro-
fissionais e estudantes da área
da saúde. As inscrições vão até
17 de outubro. O evento aconte-
ce no dia 19, das 14h às 16h. Os
interessados devem acessar o
link da Escola do Legislativo no
site oficial da Câmara (www.
camarapiracicaba.sp.gov.br) e pre-
encher o formulário de inscrição.

A atividade será conduzida
por quatro palestrantes que abor-
darão temas distintos: prevenção
e diagnóstico precoce do câncer
de mama e os cânceres de maior
prevalência na mulher; amamen-
tação e câncer: estratégias de pre-
venção e condução; ações de ras-
treio de cânceres femininos e re-
flexões sobre novas escolhas
após a superação de um câncer.

Carla Milani é graduada em
enfermagem, pós-graduada em
gestão de qualidade e segurança

do paciente e em cuidados palia-
tivos e manejo da dor. Possui tí-
tulo de enfermeira oncologista
pela Sociedade Brasileira de En-
fermagem Oncológica. Atual-
mente é coordenadora assisten-
cial oncológica no HFC Onco.

Ludmila Tavares Costa Er-
colin é odontóloga, mestra em fi-
siologia oral e doutora em saúde
pública pela Unicamp. É também
especialista em aleitamento ma-
terno e cuidado materno infan-
til pelo Instituto Passo 1, especi-
alista em psiquismo do nasci-
mento pela Universidade de Pa-
ris, consultora internacional em
lactação pelo IBLCE e coordena-
dora de cursos de especialização
em aleitamento materno e acon-
selhamento em amamentação.

Marcela Buoro é enfermeira
coordenadora do Programa de
Saúde da Mulher de Piracicaba.

Marcelo Martinelli Durante é
médico cooperado da Unimed Pira-
cicaba na especialidade mastologia.

A palestra será no salão no-
bre da Câmara, com entrada
pela rua Alferes José Caetano,
834, no Centro. O evento faz
parte da campanha da solida-
riedade, em que se pede aos
participantes que tragam no dia
da atividade 1 litro de leite.

Depois da estreia que lotou o
Teatro do Sesc Piracicaba na se-
mana passada, a Companhia Tur-
ma do Zé ocupa o palco do Teatro
Erotides de Campos, no Engenho
Central, em Piracicaba, para apre-
sentar hoje (5), às 20h, o espetá-
culo Pira Semos. A entrada é gra-
tuita e ingressos devem ser reti-
rados uma hora antes na bilhete-
ria. Com direção de Carlos ABC e
textos de Edvaldo de Oliveira, a
peça traz referências sobre perso-
nagens históricos e “causos”, exal-
tando a cidade e suas tradições.

Durante cerca de uma hora e
meia, o elenco formado por Edval-
do de Oliveira, Rafaela Arthuso,
Simone Rosa, Tania Christofolleti
e Emilio Salles usa da comicidade
para contar histórias que os piraci-
cabanos de hoje ouvem desde a
infância, abusando da linguagem
caipira e gírias tipicamente locais
para arrancar gargalhadas da
plateia e intercalar com cenas de
pura emoção e encantamento.

Até mesmo o movimento de

EEEEESPETÁCULOSPETÁCULOSPETÁCULOSPETÁCULOSPETÁCULO

Turma do Zé leva Pira Semos ao Teatro do Engenho, hoje (5)
Divulgação

Ode à cultura piracicabana tem direção de Carlos ABC
e textos de Edvaldo de Oliveira

troca de cenas leva o público a
recordar antigas vinhetas e
propagandas de rádio, nas vo-
zes de locutores conhecidos pe-
los piracicabanos. A rica trilha
sonora é assinada por Cláudio

Cacau, especialmente criada para
a peça, e conduz o espectador ao
universo da encenação que na-
vega entre o real e o imaginário.

As cenas descortinadas ao
público têm base em histórias

e fatos que aconteceram nos
últimos 50 anos. O espetáculo
flui por expedientes episódicos,
sem compromisso rígido com
a cronologia ou a realidade.

Intercalando humor e refle-
xão, Pira Semos é o resultado
de muita pesquisa e conversa
com antigos moradores, além de
uma declaração de amor à ci-
dade. Sob a batuta do mestre
Carlos ABC, o espetáculo reto-
ma a reflexão sobre quem somos,
mergulhando na essência da
cultura popular. “Buscamos
esse resgate e proporcionamos
ao espectador que se reconheça
como parte desse universo.”

SERVIÇO
O espetáculo Pira Semos, da
Companhia de Teatro Turma
do Zé, será apresentado hoje
(5), às 20h, no Teatro Eroti-
des de Campos, no Engenho
Central, em Piracicaba-SP.
Entrada gratuita e ingressos
devem ser retirados uma
hora antes na bilheteria.

Moradores do bairro Santa
Cecília procuraram o vereador
Pedro Kawai (PSDB) para rei-
vindicar mais segurança para o
bairro. Segundo eles, vários fur-
tos a residências tem aconteci-

do nos últimos meses, principal-
mente à noite e madrugada, mo-
mentos em que os criminosos
aproveitam para invadir as ca-
sas e levar objetos de valor.

De acordo com o parlamen-

SSSSSANTANTANTANTANTAAAAA C C C C CECÍLIAECÍLIAECÍLIAECÍLIAECÍLIA

Vereador pede patrulhamento para combater furtos no bairro
tar, foram protocolados na tarde
desta terça-feira (3) os ofícios 256/
23 e o 257/23, encaminhados à
Guarda Municipal e a Polícia Mi-
litar e que solicitam reforços de pa-
trulhamento nas ruas do bairro.

“Os moradores estão preocupados
com a segurança do bairro; por
isso, solicitamos o reforço do pa-
trulhamento para que a popula-
ção possa viver com mais tranqui-
lidade”, declarou Pedro Kawai.

GGGGGOVERNADOROVERNADOROVERNADOROVERNADOROVERNADOR

Tarcísio de Freitas visita obras
da fábrica de biogás da Raízen
Prefeito Luciano Almeida acompanhou a visita; eles foram recebidos pelo presidente
do Conselho de Administração da empresa, Rubens Ometto Silveira Mello

Divulgação

Deputado estadual Alex Madureira (PL) acompanhou a visita do governador

O governador do Estado, Tar-
císio de Freitas, esteve em Piracica-
ba ontem (4), em visita à obra da
planta de biogás da Raízen, anexa
ao Bioparque Costa Pinto, na ro-
dovia Hermínio Petrin. O prefeito
Luciano Almeida acompanhou a
visita, que foi conduzida pelo pre-
sidente do Conselho de Adminis-
tração da Cosan, Raízen e Comgás,
Rubens Ometto Silveira Mello.

A unidade é a primeira do
país dedicada à produção de gás
natural renovável. O biometano re-
presenta um investimento de R$
400 milhões e vai colocar Piraci-
caba na vanguarda da energia re-
novável, com expectativa de pro-
dução de 26 milhões de m³ por
ano. O início do ramp up operaci-
onal (produção) está previsto para
fevereiro de 2024 e deve gerar ao
longo de todo o período, entre
obras e operação, cerca de 1.500
empregos diretos e indiretos.

O prefeito Luciano Almeida
disse que a parceria entre a Admi-
nistração e a Raízen é bem-sucedi-
da e fortalece, definitivamente, o
nome de Piracicaba como o maior
centro mundial do segmento do
agro. “O desenvolvimento tecnoló-
gico para a produção de biometano
a partir de resíduos da produção
sucroalcooleira certamente vai con-
ferir um valor agregado ainda mai-
or ao nosso município”, ressaltou.

ALEX MADUREIRA – O

deputado estadual Alex Madurei-
ra acompanhou o governador
Tarcísio de Freitas. Na ocasião, o
deputado comemorou anúncio de
investimentos na cidade. “Estou
parabenizando a Raízen pelo in-
vestimento de R$ 300 milhões em
Piracicaba e quero aproveitar a
oportunidade para agradecer o go-
vernador por ter vindo até aqui
prestigiar o lançamento dessa
obra tão importante para a cida-
de”, afirmou Alex Madureira.

“É muito bom ver uma em-
presa como a Raízen estar com-
prometida com a agenda ESG e o
crescimento sustentável de seus
negócios. Pois a consolidação
dessa cadeia produzirá energia re-
novável, protegendo o meio ambi-
ente, gerando empregos e renda
em toda a região”, ressaltou.

Alex Madureira destacou
ainda a satisfação de Tarcísio de
Freitas em saber que o biogás
será obtido a partir de vinhaça e

resíduos provenientes da opera-
ção agroindustrial da usina. “O
governador ressaltou a impor-
tância da empresa por buscar,
através de pesquisas e desenvol-
vimento, a geração de energia re-
novável. A Raízen está de para-
béns pelos avanços tecnológicos
na reutilização de resíduos que
vem sendo transformados em
etanol de segunda geração, bio-
metano e biogás”, completou o
deputado e corregedor da Alesp.
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César Schmidt e Luciene Aguiar

Marilene e Antonio Oswaldo Storel

Vera e Flávio Zotelli

A presidente da APCD Marisi Aidar junta
de Luciene Aguiar e César Schmidt

A Associação dos Dentistas
(APCD-Regional Piracica-
ba) reuniu seus associa-
dos, familiares e convidados
para receber a primavera. O
almoço temático foi coorde-

nado pelos chefes Luciene
Aguiar  e  César  Schmidt ,
que prepararam uma delici-
osa paella caipira, regada a
muita amizade e bate-papo
entre os participantes.

E A PRIMAVERA CHEGOU

O vereador Wagner de Olivei-
ra (Cidadania), o “Wagnão”, se
reuniu, terça-feira (3), com o
secretário municipal de Ação
Cultural, Carlos Beltrame,
para apresentar um projeto
que envolve cultura, entreteni-
mento e inclusão social. De

acordo com o presidente da
Câmara Municipal de Piraci-
caba, a discussão ainda está
em “processo embrionário”,
mas Wagnão garante que o
projeto deverá trazer “impac-
tos positivos e significativos”
para a sociedade Piracicaba.

REUNIÃO NA SEMAC

Assessoria Parlamentar

CCCCCOMISSÃOOMISSÃOOMISSÃOOMISSÃOOMISSÃO

CLJR emite pareceres favoráveis a
projetos que instituem programas
Já o veto do Poder Executivo ao projeto que dispõe sobre a liberação da
rede wi-fi nas unidades de saúde recebeu parecer contrário da comissão

A CLJR (Comissão de Legisla-
ção, Justiça e Redação) emitiu pa-
receres favoráveis a cinco projetos
de lei de iniciativa parlamentar que
tratam da instituição de programas
no município. São matérias que,
conforme entendimento jurídico
anterior, receberiam pareceres con-
trários pela tese de que fariam in-
gerência em competências exclusi-
vas do Poder Executivo. No entan-
to, embasada em jurisprudências,
ou seja, em decisões anteriores em
que o Poder Judiciário tem se posi-
cionado pela legalidade de projetos
da mesma natureza, a Procurado-
ria Legislativa da Casa emitiu no-
tas técnicas favoráveis, que foram
seguidas pela CLJR. A comissão é
composta pelos vereadores Acácio
Godoy (PP), presidente; Thiago
Ribeiro (Podemos), relator, e Pau-
lo Camolesi (PDT), membro.

“A Procuradoria Legislativa
da Câmara está alinhada com o
que há de mais atual e hoje leva-
mos em consideração não apenas
a questão constitucional, mas o
entendimento dos Tribunais e, an-
tes de dar o parecer, estamos ana-
lisando se já foram emitidas súmu-
las e decisões de entendimento ge-
ral sobre o tema”, explicou o presi-
dente da comissão. “São assuntos
que tiveram parecer contrário, fo-
ram levados aos Tribunais, que
entenderam que eles tinham aspec-
tos viáveis e constitucionais. Então,
não há por que manter aquela vi-
são antiga e dar parecer contrário”.

Para o vereador, esse posicio-
namento amplia o leque de parti-
cipação do Legislativo na gover-
nança da cidade. “O legislador tem
um contato muito próximo da re-
alidade da população e consegue
contribuir com a visão dele para
as soluções, o que antes não era
possível. Ficava muito centraliza-
do no Executivo, que pode fazer
muito, mas nunca vai conseguir
fazer tudo”, avaliou. Ele lembrou
que a mudança de entendimento
decorre de estudo e da participa-
ção em cursos promovidos por en-
tidades como a OAB (Ordem dos

Advogados do Brasil) e Alesp (As-
sembleia Legislativa de São Paulo).

Os projetos que instituem os
programas e receberam pareceres
favoráveis da CLJR são: o PL 166/
2023, de autoria do vereador Pau-
lo Camolesi (PDT), que institui o
“Programa de Oficinas Culturais e
Esportivas” nas escolas públicas e,
de autoria do vereador André Ban-
deira (PSDB), o PL 167/2023, que
dispõe sobre a “Ação de Check-up
Geral das Mulheres” para preven-
ção de doenças; PL 168/2023, so-
bre “Serviço Específico de Atendi-
mento para Mulheres com Defici-
ência e Doenças Raras” na rede pú-
blica de saúde; PL 169/2023, sobre
o “Incentivo à Doação de Órteses,
Próteses, Meios Auxiliares de Loco-
moção e Equipamentos Hospitala-
res” e o PL 170/2023, sobre a pro-
moção de apoio às pessoas com
doença de Alzheimer e familiares.

VETO – Nesse mesmo senti-
do, a CLJR ainda emitiu parecer
contrário ao veto do Poder Execu-
tivo ao PL 84/2023, de autoria da
vereadora Rai de Almeida (PT), que
dispões sobre a liberação do acesso
à internet via wi-fi nas unidades
de saúde. A matéria foi aprovada
pelo Plenário na 40ª Reunião Or-
dinária, em agosto, mas recebeu
veto do Poder Executivo, sob argu-
mento de que não há previsão orça-
mentária para adoção da medida e
que a matéria possuiria vício de
iniciativa, pois invadiria competên-
cia exclusiva do Poder Executivo.

Já a nota técnica da Procura-
doria Legislativa da Casa, acom-
panhada pela CLJR, avalia que o
projeto não impõe ingerências aos
órgãos da administração munici-
pal e não se trata de ingerência em
atividade própria do Executivo.
Argumenta ainda que, através do
Tema 917, o STF (Supremo Tribu-
nal Federal) já manifestou que não
há ingerência quando o projeto de
iniciativa parlamentar não trata
da estrutura dos órgãos públicos
ou do regime de servidores. O pa-
recer contrário será encaminha-
do para votação do Plenário.

A comissão é composta pelos vereadores Acácio Godoy,
presidente; Thiago Ribeiro, relator, e Paulo Camolesi, membro

Samuca Miazaki

Diante de mais um veto do
Poder Executivo, que recebe pa-
recer contrário da CLJR, o presi-
dente da comissão destacou que
é necessário também um amadu-
recimento do diálogo entre os
dois Poderes. “Entendo que seja
a hora de chamar um diálogo
com o Executivo, apresentar no-
vas visões para que possamos
avançar nesse sentido, para que não
haja esse duplo entendimento,
um do Executivo e outro do Le-
gislativo”, afirmou Acácio Godoy.

OUTRAS PROPOSITU-
RAS – A reunião da CLJR ainda
contou com dois pareceres contrá-
rios: o PL 152/2023, de autoria do
vereador Laércio Trevisan Jr. (PL),
que dispõe sobre a acessibilidade
em espaços públicos. A nota técni-
ca emitida pela Procuradoria Le-
gislativa e seguida pela comissão
expõe que o tema integra a Lei
Complementar 187/2006, que
dispõe sobre o Plano de Mobili-
dade do Município. No entanto,
o projeto de lei complementar 6/
2023, que institui o novo plano e
está em tramitação na Casa, re-
voga a lei antiga. Além disso, o
parecer traz que não é possível ad-
mitir matéria constante em lei com-
plementar através de lei ordinária.

Também recebeu parecer con-
trário o PL 163/2023, de autoria

do vereador Edilson Alves (União
Brasil), o Edilson Madureira, que
inclui a educação no trânsito como
disciplina escolar. No entanto, se-
gundo o parecer, a proposta inva-
de competência exclusiva da União
ao abordar as diretrizes básicas da
educação e, além disso, interfere
na estrutura da administração.

Outros nove projetos recebe-
ram pareceres favoráveis, dos
quais cinco são de autoria do Po-
der Executivo: o PL 172/2023, que
institui o Programa de Bem-estar
animal”; o PL 177/2023, que au-
toriza a contratação de plano de
saúde para o funcionalismo, me-
diante desconto em folha de pa-
gamento; PL 157/2023, que insti-
tui o “Programa de Zeladoria Co-
munitária”; PLC 9/2023, que re-
voga a incidência de ITBI (Impos-
to sobre a Transferência de Bens
Imóveis) em casos de usucapião e
PLC 10/2023, que altera a inci-
dência de ISSQN (Imposto Sobre
Serviços de Qualquer Natureza).

Dentre os projetos de iniciati-
va parlamentar, recebeu parecer
favorável o PL 173/2023, de auto-
ria do vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL), que obriga as agências
bancárias a instalarem abrigo na
área externa onde se formam filas
de clientes. Outras seis moções fo-
ram consideradas aptas pela CLJR.

IIIIIDOSODOSODOSODOSODOSO

Semana tem programação especial nos serviços da Assistência Social
A Semana do Idoso em Pira-

cicaba segue com ações que en-
volvem palestras, oficinas, rodas
de conversa, esporte ao ar livre,
cinema, entre outras. A progra-
mação é realizada com pessoas
idosas atendidas na rede socioas-
sistencial e também público em
geral, em vários pontos da cidade.

Nos dias 02, 03 e 04 de ou-
tubro, os idosos participaram de
oficinas de hortoterapia e manda-
la, palestra sobre envelhecimento
ativo e direito do idoso, roda de
conversa sobre alimentos que cu-
ram, oficina neurocognitiva, me-
ditação, ioga e exercícios físicos.

Na oficina de estimulação neu-
rocognitiva, realizada com pessoas
idosas e familiares no Centro Dia
do Idoso, a terapeuta Lívia Baltieri
iniciou a fala abordando o Alzhei-
mer e as possibilidades terapêuti-
cas que podem ser utilizadas du-
rante o processo, e explicou sobre a
terapia ocupacional que pode con-
tribuir para estimular idosos com
este diagnóstico. Os participantes
foram convidados a realizar ativi-
dade que permitiu utilizar a me-
mória, a atenção, a criatividade e o
planejamento, como estímulo do
raciocínio. “Este é um conteúdo
muito importante porque revela a
importância da estimulação do
todo, utilizando de materiais bási-
cos que agregam o cuidado com os
idosos para que seja possível in-
termediar parte da doença que
não tem cura, ofertando a possi-
bilidade do bem-estar de cada usu-
ário”, disse a cuidadora do Cen-
tro Dia, Jéssica Cristine da Silva.

A oficina de mandala também
agitou o grupo do projeto Com Vi-
vência e Centro Dia. Idosos partici-
param com pintura da mandala e
ornamentos para finalização.
“Achei ótima a ideia de fazer uma
oficina que nos permite desenvol-

ver habilidades, trabalhar a coor-
denação e expressão dos nossos
sentimentos, por meio da arte”,
disse Marli Campos, de 68 anos.

Outra atividade reuniu, no
Centro Comunitário do Eldorado,
idosos atendidos pelo Centro de
Convivência Intergeracional (CCIn-
ter) Jardim Oriente, projeto Com
Vivência, Universidade da Tercei-
ra Idade (Unimep) e Centro de Re-
ferência Especializado de Assistên-
cia Social (Creas). Lá, o tema enve-
lhecimento ativo foi abordado, com
informações sobre oportunidades
de saúde, participação e segurança
para melhorar a qualidade de vida.

Para a secretária municipal de
Assistência e Desenvolvimento So-
cial, Euclidia Fioravante, é impor-
tante a realização de ações pontu-
ais durante o mês da pessoa idosa
para trazer reflexão e conhecimen-
to das muitas ações realizadas com
essa população durante todo o ano.

MAIS - A programação da Se-
mana do Idoso segue amanhã, 05,
com oficina de música no varejão
Santa Rosa; roda de conversa Con-
vivência e Estreitamento de Víncu-
los Familiares, no CCInter Parque
Piracicaba; roda de conversa Saú-
de na Terceira Idade, no CCInter
Jaraguá e show musical com o
cantor Luiz Ayrão, no Sesc Piraci-
caba (aberto para o público em
geral). Para encerrar a programa-
ção, no dia 06/10, acontece o Show
de Talentos na Estação Idoso.

A Semana conta com apoio das
unidades de CCInter, Centros de Re-
ferência de Assistência Social (Cras),
Centros de Referência Especializa-
do de Assistência Social (Creas), Es-
tação Idoso, Serviço de Proteção
Social Básica no Domicílio para pes-
soas com deficiência e pessoas ido-
sas, Serviço de Proteção Especial para
pessoas com deficiência, idosas e
suas famílias – PEDI, projeto Com

Vivência, Associação Franciscana
De Assistência Social Madre Cecília
(Afascom), Centro Social de Assis-
tência e Cultura São José (Cesac),
Lar Betel e Lar dos Velhinhos.

SERVIÇOS – A Smads aten-
de pessoas idosas por meio
do Centro de Convivência Interge-
racional (CCInter), executado em
parceria com o Centro Social de As-
sistência e Cultura da Paróquia São
José (Cesac) e a Associação Atléti-
ca Educando pelo Esporte em oito
unidades localizadas em vários
pontos da cidade. Este serviço é
complementar às ações do Cras e
visa o desenvolvimento de ativi-
dades que contribuem no proces-
so de envelhecimento saudável, da
autonomia e de sociabilidades, for-
talecimento de vínculos e preven-
ção de situações de risco social.

A população idosa também é
atendida na Estação Idoso, serviço
realizado em parceria com Associ-
ação Franciscana de Assistência
Social Coração de Maria (Afascom),
onde participa de atividades físi-
cas, de artesanato, culturais e de
lazer, com a possibilidade de con-
vivência e troca de experiências. O

Centro Dia do Idoso, também exe-
cutado em parceria com a Afascom,
oferece um espaço de convivência
para pessoas idosas que tiveram
suas limitações agravadas por vio-
lação de direitos ou cujas famílias
não tenham condições de prover
os cuidados necessários durante o
dia ou parte dele. A rotina do ser-
viço inclui atividades físicas ade-
quadas, atividades lúdicas, arte-
sanais e culturais, alimentação,
cuidados com higiene, acolhida,
escuta e orientação familiar dos
atendidos e de suas famílias.

Além desses serviços, pessoas
idosas do município são atendidas
pelo Serviço de Proteção Social Bá-
sica no Domicílio para pessoas com
deficiência e pessoas idosas, Servi-
ço de Proteção Especial para pesso-
as com deficiência, idosas e suas
famílias – PEDI, onde recebem
atendimento domiciliar para a ga-
rantia de direitos e prevenção de
situações de risco; o projeto Com
Vivência, realizado em parceria
com a Afascom e Cesac, por meio
de financiamento do Fundo Mu-
nicipal do Idoso e os acolhimentos
no Lar Betel e Lar dos Velhinhos.

Divulgação/CCS

Idosos participam de oficina de estimulação neurocognitiva1
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Regras para licenças médicas de professores
inferiores a 15 dias são autoritárias e abusivas
A Apeoesp marcou assembleia estadual da categoria, dia 20, às 16 horas, na Praça da República, em frente à Secretaria Estadual da Educação

Divulgação

Para a segunda presidenta
da Apeoesp, a deputada estadu-
al Professora Bebel (PT), a de-
terminação da Secretaria Esta-
dual da Educação de que os pro-
fessores da categoria O devem
passar por pericia com médicos
contratados pela Secretaria Es-
tadual da Educação para terem
direito a licenças médicas inferi-
ores a 15 dias, tendo em vista que,
para períodos maiores, a licença
deve ser requerida ao INSS são
consideradas autoritárias e abu-
sivas. Diante disso, para lutar
contra esta determinação, a Apeo-
esp já marcou assembleia estadu-
al da categoria, no próximo dia 20,
às 16 horas, na Praça da Repúbli-
ca, em frente à Secretaria Esta-
dual da Educação, assim como
tem orientado os professores a

ingressarem com mandado de
segurança conta a medida.

Bebel diz que a Apeoesp con-
sidera a medida abusiva, princi-
palmente considerando as pés-
simas condições de trabalho a
que são submetidos esses profes-
sores, sua desvalorização salari-
al e profissional, jornadas esta-
fantes, assim como não tem di-
reito ao IAMSPE e outros agra-
vantes, como a impossibilidade
de recurso e a ameaça de extin-
ção suméria do contrato caso
haja indeferimento da licença.
“Não é com medidas autoritári-
as e descabidas como esta que os
problemas da rede estadual de
ensino serão resolvidos. O Go-
verno do Estado precisa resol-
ver as questões estruturantes
da educação pública e não criar

novos problemas e conflitos com
a nossa categoria”, enfatiza.

Diante desta situação, a Apeo-
esp está orientando os professores
da categoria O, em caso de indefe-
rimento da licença inferior a 15
dias, para que procurem de imedi-
ato o Departamento Jurídico da
entidade nas subsedes para que seja
ajuizado mandado de segurança.
“Vamos cobrar da Secretaria Esta-
dual da Educação a revogação des-
ta medida e convocarmos todos os
professores e professoras da cate-
goria a assembleia estadual, quan-
do estaremos debatendo ações
para forçar o governador Tarcísio
de Freitas a rever estas medidas e
passar a valorização o magistério
paulista e a educação pública no
Estado”, diz Bebel, convidando a
todos para esta assembleia. Bebel diz que o governador do Estado precisa respeitar os professores

A inclusão do programa Co-
nheça o Legislativo nas ativida-
des da Escola do Legislativo “An-
tonio Carlos Danelon — Totó
Danelon” foi avaliada como posi-
tiva pelos membros do conselho
da escola. Em reunião on-line,
realizada na manhã desta quar-
ta-feira (4), os conselheiros deli-
beraram sobre as atividades da
Escola que serão realizadas em no-
vembro e analisaram os resultados
das atividades já desenvolvidas.

Para o diretor da Escola do
Legislativo, o vereador Pedro Ka-
wai (PSDB), a vinda do Conheça
o Legislativo para a Escola traz
um direcionamento para o pro-
grama que agora está bem foca-
do por um departamento. “Toda
parte de conhecimento, de parti-
cipação popular na parte educaci-
onal, na construção de políticas
públicas, estão juntas agora den-
tro da Escola que consegue inte-
ragir com os adolescentes e com
os jovens das escolas”, declarou.

A secretária da Escola, Érica
Dinis, elogiou a qualidade dos de-
bates realizados pelos jovens e afir-
mou que o trabalho com os alunos
é gratificante. Segundo o conselhei-
ro da Escola, o servidor Bruno Di-
doné, a última vez que tantos alu-
nos participaram do Conheça o Le-
gislativo foi nos anos de 2013 e 2014.

O vereador Josef Borges (Soli-
dariedade) afirmou que o progra-

Reprodução/Internet

Conselho da Escola do Legislativo se reuniu na manhã desta quarta-feira (4)

ma se trata de “uma ferramenta
importante que dá resultado”.

AULAS HÍBRIDAS – Na
roda de conversa “Pessoa com
deficiência e atividade motora”,
realizada em setembro, seis pes-
soas participaram presencial-
mente e 85 pessoas acompanha-
ram on-line. “Antes da pande-
mia, era só presencial e durante
a pandemia foi somente online, o
modelo híbrido era um caminho
natural para a gente”, afirmou o
diretor da Escola do Legislativo.

Para Pedro Kawai, a roda de
conversa realizada de forma hi-
brida é um exemplo muito claro
das futuras atividades da Escola
do Legislativo, já que o tema era
pessoa com deficiência e mobili-
dade. “Os interessados conse-
guem participar de qualquer lu-
gar que estejam e não precisa nem
estar em Piracicaba”, disse.

CONSELHO DA ESCOLA
— O decreto 69/2018 atualizou a
estrutura da Escola do Legislati-
vo de Piracicaba com a criação de

um Conselho Administrativo,
Acadêmico e Pedagógico. Desde
2023, o conselho administrativo
é composto pelo vereador Pedro
Kawai (PSDB), diretor; a verea-
dora Silvia Morales (PV), do
Mandato Coletivo a Cidade é Sua,
coordenadora; os professores
Heliani Berlato (Esalq/USP) e Jo-
sué Adam Lazier (Unimep), o ve-
reador Josef Borges (Solidarieda-
de) e o servidor Bruno Didoné,
conselheiros da Escola; e Érica
Aparecida Cruz Dinis, secretária.

OOOOOUTUBROUTUBROUTUBROUTUBROUTUBRO R R R R ROSAOSAOSAOSAOSA

Prefeito recebe representantes
do Cecan da Santa Casa

Na tarde de ontem (4), o pre-
feito de Piracicaba Luciano Almei-
da recebeu representantes do Ce-
can (Centro do Câncer) da Santa
Casa de Piracicaba em seu gabine-
te. Participaram do encontro o
médico oncologista Fernando Me-
dina, diretor do Cecan, Andréia
Klefenz, gestora administrativa
do Cecan, e João Orlando Pavão,
vice-provedor da Santa Casa.

Os representantes da Santa
Casa agradeceram a Prefeitura
pela parceria nas atividades do

Divulgação

Andréia Klefenz, Fernando Medina,
Luciano Almeida e João Orlando Pavão

Outubro Rosa, realizadas pela
entidade, em especial a ação que
acontecerá no próximo dia 28/
10, às 8h, quando o hospital vai
realizar ação de prevenção e
rastreio do câncer de mama.

“É um momento importante e
temos que apoiar todas as iniciati-
vas que cuidem da saúde da mu-
lher. Da mesma forma que nós apoi-
amos as ações da Santa Casa, tam-
bém agradecemos o apoio que eles
têm dado nas ações na Secretaria
de Saúde”, disse Luciano Almeida.

CCCCCONSELHOONSELHOONSELHOONSELHOONSELHO

Escola fortalece compromisso com a participação popular

FALECIMENTOS FALECIMENTOS
2° TENENTE MILITAR SR. ORLAN-
DO SCAGNOLATO PRIMO faleceu
anteontem, nesta cidade, contava
81 anos, filho dos finados Sr. Pedro
Scagnolato e da Sra. Cecilia Maria
Seguezzi, era viúvo da Sra. Geor-
gina Hamed Scagnolato; deixa os fi-
lhos: Kalil Hamed Scagnolato, ca-
sado com a Sra. Andresa Fabiana
Pandolfi Scagnolato; Rosana Hamed
Scagnolato, casada com o Sr. An-
derson Aparecido Ferreira; Marlon
Hamed Scagnolato, já falecido e Ivo-
nete Hamed Scagnolato Rosa, já
falecida. Deixa netos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado ontem, tendo saído o
féretro às 15h00 da sala “A” do
Velório do Cemitério do Parque da
Ressurreição, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. THEREZINA DE JESUS CON-
SOLMAGNO OLIVER faleceu an-
teontem, nesta cidade, contava 91
anos, filha dos finados Sr. Jose
Consolmagno e da Sra. Anna Li-
bardi, era viúva do Sr. Arnaldo Oli-
ver Nicolau; deixa os filhos: Ana
Maria Oliver; Catalina Oliver Pas-
coalini, casada com o Sr. Ricardo
Pascoalini; Arnaldo Oliver; Rafael
Oliver, casado com a Sra. Milene
Batista Oliver e João Carias. Dei-
xa netos, bisnetos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado ontem, tendo saído o
féretro às 14h00 do Velório do
Crematório Memorial Metropolitano
de Piracicaba, sala “Esmeralda”,

para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE MARIA DA SILVA fale-
ceu anteontem, nesta cidade, con-
tava 88 anos, filho dos finados Sr.
Jose Inacio Sardinha e da Sra. Ge-
ralda Marinha da Silva, era casado
com a Sra. Teresinha Rosa do Nas-
cimento Silva; deixa os filhos: La-
faiete Inacio da Silva; Ana Maria da
Silva Serimarco, casada com o Sr.
Silvio; Maria de Lourdes Silva; Ivo-
ne Guilherme de Souza, casada
com o Sr. Cirineu e Maria das Gra-
ças da Silva, casada com o Sr. Pau-
lo. Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 17h00 da sala
“01” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. EDSON TRAVAINA faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 71 anos,
filho dos finados Sr. Antonio Travai-
na e da Sra. Elba Simões Travaina,
era casado com a Sra. Maria de
Fatima Belmiro; deixa os filhos: An-
dre Travaina, casado com a Sra.
Thais Angela Bosco Blasetti; Daniel
Travaina e Edson Travaina Junior.
Deixa netas, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi reali-
zado ontem, tendo saído o féretro
às 15h00 do Velório Memorial Bom
Jesus de São Pedro/SP, sala 01, para

o Cemitério da Saudade da cidade
de São Pedro/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MANUEL DE SOUZA faleceu
ontem, nesta cidade, contava 91
anos, filho da Sra. Antonia Maria das
Dores, já falecida, era viúvo da Sra.
Lourdes Sene de Souza; deixa os
filhos: Rosemeire Aparecida de Sou-
za Lima, casada com o Sr. Apareci-
do Jair de Lima; Benedito Antonio
de Souza e Sergio Jose de Souza,
ambos falecidos. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 08h00 do Velório
do Crematório Memorial Metropoli-
tano de Piracicaba, sala “Safira”,
para o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARLET CONCEIÇÃO PE-
ROSSE CRUZ faleceu ontem, nesta
cidade, contava 86 anos, filha dos
finados Sr. Joaquim Perosse e da
Sra. Nair Pavan Perosse, era viúva
do Sr. Wlademir Jose Cruz; deixa os
filhos: Wlademir Jose Cruz Junior;
Adriana Elisabete Cruz Silva, casa-
da com o Sr. Adilson Donisete Cae-
tano da Silva; Astride Valeria Cruz;
Ana Claudia Cruz e Pedro Paulo Cruz,
já falecido. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 17h00 da sala
“03” do Velório do Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende para a referida

necrópole. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA BARBO-
SA MORAES DA SILVA faleceu
anteontem, nesta cidade, contava
84 anos, filha dos finados Sr. Leo-
nardo Franco Barbosa e da Sra.
Maria Elisa Feliciano, era viúva do
Sr. Alcides Moraes da Silva; deixa
os filhos: Elisete Aparecida Moraes
da Silva Oliveira; Alzeri Maria Mora-
es da Silva Oliveira, casada com o
Sr. Acassio Aparecido de Oliveira;
Eucali Moraes Pereira da Silva, ca-
sada com o Sr. Sidnei Pereira; Alde-
ci Moraes, casado com a Sra. Regi-
na; Alcemir Moraes, casado com a
Sra. Merily; Regiane Moraes e Jani-
ce Moraes. Deixa netos, bisnetos,
tataranetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi reali-
zado ontem, tendo saído o féretro
às 16h00 do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende, sala
“02”, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA SALETE LEITE DA
SILVA faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 78 anos, filha dos fi-
nados Sr. Sebastião Ferreira Leite
e da Sra. Jandira Ferreira da Sil-
va, era casada com o Sr. Antonio
Nunes da Silva; deixa os filhos:
Cleide Nunes da Silva Rodrigues,
casada com o Sr.  Messias Rodri-
gues; Celso Claudinei Nunes da
Silva, já falecido; Elaine Regina
Nunes Albino, casada com o Sr.
Sergio Aparecido Albino e Wilson
Nunes da Silva, já falecido. Deixa
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 15h00 do Veló-
rio do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba, sala “Esme-
ralda”, para o Cemitério Municipal da
Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. VICTALINO CALISTRO fale-
ceu anteontem na cidade de Piraci-
caba, aos 91 anos de idade e era
viúvo em 1º núpcias da Sra. Mathil-
de Gomes Calistro e casado em 2º
núpcias com a Sra. Antônia Dias
Nogueira Calistro. Era filho do Sr.
João Calistro e da Sra. Maria Ribei-
ro de Lara, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Lair Calistro casado com Val-
quiria Januario Calistro, Leonel Ca-
listro, falecido, Leila Aparecida Ca-
listro Perez, falecida e Laudir Ca-
listro casado com Giovana Sassi-
loto Lopes Calistro. Deixa netos,
bisnetos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se
ontem as 16:00 hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Saudade –
Sala  02 , seguindo para o Cemité-
rio da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

MENINA GIOVANA ANTONELA DO
CARMO PRADO faleceu ontem na
cidade de Piracicaba. Era filha de
Douglas Wellington de Almeida Pra-
do e de Barbara Elza do Carmo.
Deixa demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se ontem as

15:00hs, seguindo para o Cemité-
rio da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. LEOLINO PEREIRA DA SILVA
faleceu ontem na cidade de Piraci-
caba aos 76 anos e era casado
com a Sra. Maria das Graças Ama-
ral. Era filho do Sr. Juvencio Perei-
ra da Silva e da Sra. Maria Rodri-
gues Faria, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Vera Lucia Ap. da Silva, Luci-
mara Pereira da Silva, Luiz Carlos
Pereira da Silva casado com Apa-
recida Inacio de Moura, José Ro-
berto Pereira da Silva casado com
Camila da Silva, Maria Natalina Pe-
reira da Silva casada com José
Sergio, Marcelo Pereira da Silva,
Adriano Pereira da Silva, Maria An-
dreia Pereira da Silva, Diego Perei-
ra da Silva. Deixa netos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepultamen-
to dar-se-á hoje as 16:30 hs, sain-
do a urna mortuária do Velório no
Parque da Ressurreição – Sala A,
seguindo para o Cemitério Parque
da Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.
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Hospital aposta em tecnologia para
a alimentação de acompanhante

Acesso ao pedido de alimentação para acompanhante

Com o objetivo de trabalhar
maior comodidade à experiên-
cia do acompanhante de paci-
ente internado, o Hospital Re-
gional de Piracicaba - HRP im-
plementou um sistema informa-
tizado para atendimento às so-
licitações de alimentação dessas
pessoas, proporcionando maior
autonomia no pedido da refeição.

A ideia surgiu em decorrên-
cia de refeições que muitas vezes
eram perdidas em função de alta
dos pacientes. Segundo a líder de
nutrição do HRP, Marcella Canoa
da Silva, "o pedido do café da
manhã era usado como base para
as solicitações de almoço e jantar.
Algumas refeições eram perdidas,
já que o paciente recebia alta da in-
ternação ao longo do dia. Além dis-
so, a informatização dessa solicita-
ção faz com que haja uma melhor
integração do acompanhante ao
cotidiano de uma internação".

Para que a nova operação fun-
cione de maneira eficaz, o setor de
nutrição, TI e gestão do hospital se
envolveram ativamente em encon-
trar uma solução que não fosse im-
peditiva para algumas das pessoas.
Foram dois meses do planejamento
ao início da implementação desses

pedidos. "Precisávamos pensar em
algo de fácil acesso e operação, rece-
bemos um público bastante simples
aqui no hospital e essa informatiza-
ção precisava ser autoexplicativa",
conta o superintendente Vítor Ma-
rim. Além do TI e da Nutrição, as
áreas de atendimento também fo-
ram envolvidas. "O familiar ou
acompanhante recebe a informação
logo na internação do paciente. E
há um reforço dessa informação em
vários momentos para que esse
acompanhante se habitue ao pro-
cesso e não fique sem a sua refei-
ção", completa a nutricionista.

De acordo com Marim, "o
novo sistema faz parte do plano de
estratégias de crescimento do hos-
pital, que funciona em paralelo a
melhorias da experiência do clien-
te. O melhoramento contínuo deve
ser voltado não apenas ao paciente
como também seu acompanhante.
Fazê-lo mais autônomo dá a ele
uma sensação maior de conforto,
sabemos que não é fácil estar em
um ambiente hospitalar", conclui.

O HRP trabalha com uma de-
manda média de 370 refeições di-
árias, para atendimento da soma-
tória das cinco refeições a pacien-
tes e três aos acompanhantes.

Sobre o Hospital Regional
de Piracicaba (HRP)

Desenvolvido com o ob-
jetivo de ofertar assistência
complementar a vinte e seis
municípios da Diretoria Re-
gional de Saúde 10 (DRS X),
o Hospital Regional de Pira-
cicaba acaba de completar
cinco anos de atividades.

Com gestão via convênio
Fascamp/Unicamp, o HRP se-
gue sob a superintendência do
médico infectologista Vítor Mar-
tins Marim desde abril de 2023
e atende exclusivamente paci-
entes SUS - Sistema Único de
Saúde. O prédio conta com 42
Leitos de Unidade de Interna-
ção Cirúrgica, 42 de Unidade
de Internação Clínica, 20 de
Unidade de Terapia Intensiva -
Tipo II Adulto, 14 Consultórios
Ambulatoriais e 8 salas cirúrgi-
cas, no Centro Cirúrgico, e uma
sala de Cirurgia Ambulatorial.

O HRP realiza atendi-
mento médico cirúrgico nas
especialidades de otorrino-
laringologia, oftalmologia,
ortopedia, urologia, torácica,
cirurgia geral e cirurgia plás-
tica. Além disso, a unidade
também conta com o apoio
de exames e especialida-
des não médicas que dão
suporte às áreas cirúrgicas
e aos pacientes internados.

D e  j a n e i r o  a  a g o s t o
deste ano,  o  HRP regis-
t rou  em números :  1 .357
saídas cirúrgicas, 43.582
consultas médicas, 9.341
consul tas não médicas e
9.330 exames externos.

A missão do Hospital Re-
gional de Piracicaba é atender
por meio de um Cuidado Hu-
manizado e de Qualidade, ali-
nhados à eficiência de Gestão.

SSSSSANTANTANTANTANTAAAAA C C C C CASASASASASAAAAA

Participantes de 15 cidades
reúnem-se em simpósio
Evento busca promover uma compreensão mais profunda sobre essa
perspectiva inovadora na prestação de serviços de saúde; será sexta (6)

Divulgação

Comissão de Cuidados Paliativos da Santa Casa de Piracicaba

A terceira edição do Simpósio
de Cuidados Paliativos da Santa
Casa de Piracicaba está marcada
para o dia 6 de outubro e promete
ser um evento abrangente e infor-
mativo sobre uma das áreas mais
importantes da saúde, que tem
como foco a melhoria da qualida-
de de vida de pacientes em situa-
ções vulneráveis. O simpósio con-
tará com a presença de especialis-
tas de renome, incluindo Marcela
Tardeli, Mara Villas Boas de Car-
valho, Elessandra Marques Berto-
lucci e Daniel Modolo, referências
no campo dos Cuidados Paliativos.

O evento está sendo organiza-
do pela Comissão de Cuidados Pa-
liativos da instituição, que busca
promover uma compreensão mais
profunda sobre essa perspectiva ino-

A novidade desse ano é a
realização de oficinas de Cui-
dados Paliativos no dia anteri-
or ao simpósio, em 5 de outu-
bro. Essas oficinas são volta-
das para profissionais de saú-
de da Santa Casa e aborda-
rão temas na área, incluindo o
Manejo e Controle de Sinto-
mas em Cuidados Paliativos,
com as médicas Aline Bote-
chia (geriatra) e Mariana Kai-
ralla (paliativista); o Manejo de
Lesões e Suporte Nutricional

SAÚDE

Oficinas Preparatórias
para os Profissionais

ao Paciente Paliativo, com a
nutricionista Andreia Rissati e
a enfermeira Bruna Godoy; e
Cuidados Paliativos Pediátri-
cos, com a pediatra intensivis-
ta paliativista Fabiana Salvador.

Essas oficinas são uma
oportunidade para que pro-
fissionais de saúde aprimo-
rem suas habilidades e co-
nhecimentos na área, garan-
tindo que possam oferecer
cuidados abrangentes e
compassivos aos pacientes.

vadora na prestação de serviços de
saúde. O Cuidado Paliativo é uma
abordagem holística que visa me-
lhorar a qualidade de vida de paci-
entes enfrentando doenças graves,
crônicas ou potencialmente termi-
nais. O cuidado inclui não apenas o
tratamento de sintomas físicos, mas
também o apoio emocional, psico-
lógico e espiritual necessários para
proporcionar conforto e dignida-
de aos pacientes e suas famílias.

O enfermeiro Devandro San-
tos, presidente da Comissão de
Cuidados Paliativos, enfatiza a im-
portância de criar uma aborda-
gem horizontal no cuidado, pro-
movendo uma relação mais huma-
nizada entre cuidadores, pacien-
tes e profissionais de saúde. “O
evento visa atender aos objetivos

O evento conta com o
apoio e patrocínio de diversas
empresas e entidades locais,
incluindo Gran Giardino, San-
ta Casa Saúde Piracicaba,
Sorveteria Brisa de Verão, Max
Medical, O2 Centro Hiperbári-
co, Básica Material de Cons-
trução, Faculdade Anhembi
Morumbi, Exclusive Uniformes,
Instituto San Raphael, CNPH,
Pão do Cel e Restaurante Par-

APOIO

Comunidade e Empresas Locais
ma. Esse apoio demonstra o
compromisso da comunidade
local em promover e avançar na
área de Cuidados Paliativos.
Para acompanhar o simpósio,
que está com as inscrições
presenciais esgotadas, você
pode acessar o seguinte link:
[Simpósio de Cuidados Palia-
tivos da Santa Casa de Piraci-
caba no YouTube](http://youtube.
com/@santacasadepiracicaba).

dessa missão, contribuindo para
a disseminação do conhecimento
sobre Cuidados Paliativos”, disse.

CIDADES — Este simpósio
não se limita apenas a Piracica-
ba. Ele atrai participantes de 15
cidades, refletindo a relevância
e o impacto abrangente do palia-

tivismo. “A diversidade de pers-
pectivas e experiências enriquece-
rá ainda mais o evento, promo-
vendo a troca de conhecimento e
colaboração entre profissionais
de saúde e familiares de pacien-
tes que estão em tratamento pa-
liativo”, enfatiza Devandro.

Dia Mundial do Idoso
Lembrado no último domingo, o Dia Mun-

dial do Idoso foi originado pela Organização
das Nações Unidas (ONU), em 1990. No Bra-
sil, o acesso de idosos à rede de serviços
de saúde está estabelecido no Estatuto do
Idoso, por meio da Lei 10.741/2003.

Segundo o IBGE (Instituto Brasileiro
de Geografia e Estatística) a presença de
idosos (acima de 60 anos) passou a
15,1% em 2022. Também foram identifi-
cados mais de 30 milhões de idosos vi-
vendo no Brasil, assim, nada mais opor-
tuno do que oferecer serviços apropria-
dos e de qualidade a população idosa.

A odontologia sabe a importância da
data e lista algumas dicas para uma saúde

bucal saudável em todas as fases da vida,
sendo elas: a escovação diária dos dentes,
principalmente antes de dormir, que é quan-
do a saliva diminui e aumenta a proliferação
de bactérias, a escovação da língua e gengi-
va, o uso diário de fio dental, a higienização
de prótese (caso utilize), manter uma alimen-
tação saudável e o indispensável, vá ao ci-
rurgião-dentista periodicamente.

A Odontogeriatria fornece tratamento es-
pecializado desde os anos 60 para a tercei-
ra idade, sendo reconhecida academicamen-
te por volta dos anos 80 nos Estados Uni-
dos e sua chegada ao Brasil foi final do sé-
culo XX. A especialidade foi reconhecida pelo
Conselho Federal de Odontologia em 2015.

Divulgação/HRP

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PIRA-
CICABA POR SÃO PEDRO  - Com sala
ampla dois quartos uma cozinha ba-
nheiro garagem para dois carros quin-
tal no fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594.
------------------------------------------

ANALISTA CONTABIL
Curriculum para rhpiracicaba@hotmail.com

WhatsApp (19) 984063682

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
ALUGA-SE  apartamento Praia
Grande, Tels: 9 8430-8712 e 9
9340-0417.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no Lar
dos Velh inhos de Piracicaba.
Chalés e Flats. Estuda permuta
com imóvel. Fone e Whatzapp
(19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x car-
tão. Tratar R. Moraes Barros, 1.205
– Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2
portas, Flex, R$ 21.000,00. Tra-
tar fone: (19) 3422-5162 – (19)
3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------
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Semdettur oferece a idosos
a visita monitorada gratuita
Projeto Visite Pira: Geração Prateada acontece nesta quinta (5); inscrições
em turismopiracicaba.com.br; ponto de início é no Casarão do Turismo

SSSSSANTANTANTANTANTAAAAA C C C C CASASASASASAAAAA

Bispo apoia Campanha do Cecan
para prevenção do câncer de mama

Divulgação

Casarão do Turismo é o local de encontro para início do roteiro

Em celebração ao Dia Nacio-
nal do Idoso, comemorado dia 1º,
a Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Diretoria de Turismo, vincula-
da à Semdettur (Secretaria de De-
senvolvimento Econômico, Traba-
lho e Turismo), realiza nesta sema-
na o projeto Visite Pira: Geração
Prateada, que consiste em passeios
turísticos gratuitos exclusivamen-
te para idosos, com monitoria nos
atrativos. Nesta quinta (5), o rotei-
ro será das 8h às 12h, na região da
Rua do Porto e é aberto aos inte-
ressados idosos da cidade. Neste
caso, as inscrições podem ser feitas
no site turismopiracicaba.com.br.
São 30 vagas. Já na sexta-feira
e no sábado, dias 6 e 7/10, os
passeios são exclusivos a ido-
sos assistidos pela Smads (Se-
cretaria Municipal de Assistên-
cia e Desenvolvimento Social).

“Nosso objetivo é proporcionar
lazer e entretenimento à população
com 60 anos de idade ou mais, por
meio de visitas monitoradas aos

atrativos turísticos de Piracicaba.
É uma maneira de oferecer opor-
tunidade de socialização e de co-
nhecimento para este público”, co-
mentou a diretora municipal de
Turismo, Alessandra Freire.

Nesta quinta-feira, de roteiro
aberto à população idosa de Piraci-
caba, os participantes deverão se
encontrar em frente ao Casarão de
Turismo, às 8h, onde embarcarão
em um ônibus para visitarem o Ele-
vador Turístico Alto do Mirante, o
Parque do Mirante, o Aquário
Municipal Ilda Borges Gonçalves,
o Museu da Água Francisco Salgot
Castillon, a passarela Pênsil, o En-
genho Central, a Casa do Povoa-
dor e o largo dos Pescadores.

MAIS – Na sexta-feira e no
sábado, dias 6 e 7, quando os ro-
teiros serão para idosos vincula-
dos à Smads, os participantes fa-
rão na sexta o mesmo roteiro de
quinta, enquanto que no sábado o
passeio será de barco em trecho do
rio Piracicaba, oferecido como cor-

tesia por Luís Fernando Magossi,
o Gordo, e visita ao largo dos Pes-
cadores e à Casa do Povoador.

Essa programação ocor-
re em parceria com a SME
( S e c r e t a r i a  M u n i c i p a l  d e
Educação) ,  Supermercado
Delta e Arroba Embalagens.

SERVIÇO
Projeto Visite Pira: Geração
Prateada. Quinta-feira, 5/10,
das 8h às 12h, na região da
Rua do Porto. Gratuito. Inscri-
ções:  tur ismopiracicaba.
com.br. São 30 vagas. Infor-
mações (19) 3403-1174.
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Regiões do Esplanada e do Campestre recebem equipes
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Secretaria de Saúde,
segue com as ações de recadastra-
mento dos pacientes da rede pú-
blica de saúde e de apresentação
do Cartão Pira Cidadão que, na
Saúde, vai substituir o atual car-
tão azul do SUS (Sistema Único
de Saúde). Desta semana até dia
13/10, as equipes estarão no PSF
Campestre e na UBS Esplanada,
das 8h às 16h, de segunda a sexta-
feira. Para efetivar o cadastro é
importante apresentar CPF, RG e
comprovante de residência atual.

Além destes pontos volantes, a
SMS disponibiliza outros dois pon-
tos fixos na região central para este
trabalho: o Poupatempo Municipal/

Centrus – ao lado do Terminal Cen-
tral de Integração (TCI) –, das 8h
às 16h, e o Centro de Especialidades
Médicas (CEM) – o Postão, atrás
do Mercado Municipal –, das 8h às
17h. Até o final de dezembro, as equi-
pes de cadastramento também es-
tão no Terminal de Ônibus do Vila
Sônia (TVS), das 7h às 20h, de se-
gunda à sexta-feira, e das 8h às 12h
aos sábados, exceto feriados, para
atender aos passageiros e usuári-
os do sistema público de transpor-
te que fazem uso deste espaço.

O cartão Pira Cidadão tem
como objetivo agilizar e facilitar o
acesso a todos os serviços públicos
municipais. Entre os benefícios do
cartão estão a praticidade e agili-

dade para agendamento de consul-
tas médicas, retirada de medica-
mentos, rematrículas em creches
e inscrições em cursos oferecidos
pelo Executivo. Enquanto o cida-
dão piracicabano tem essas van-
tagens, a Prefeitura consegue, gra-
ças aos cadastros, um sistema de
informações atualizado com os
dados integrados sobre a socieda-
de, para que possa planejar políti-
cas públicas para o munícipe.

SITE – A SMS reforça que,
para obter o cartão, também é pos-
sível realizar o cadastro no site
 www.cidadao.piracicaba.sp.gov.br
ou presencialmente na travessa Ole-
gário Mariano, 327, Vila Monteiro
– de segunda a sexta-feira, das 8h

às 17h; e sábados, das 8h às 12h.
Em caso de dúvidas, os contatos são
(19) 99458-3813 e faleconosco
@cartaopiracidadao.com.br.

APP – O cartão Pira Cidadão
também disponibiliza o aplicativo
PiraCidadão, por meio do qual os
moradores poderão, por exemplo,
indicar locais que estejam com fal-
ta de água, focos de dengue, pro-
blemas na iluminação pública e até
mesmo solicitar limpeza nas ruas.
O aplicativo também permite que a
pessoa cadastrada receba um SMS
de lembrete com o horário e local
da consulta agendada. O app está
disponível para ser baixado nas lo-
jas de aplicativos de celulares
para os sistemas Android e iOS.

O médico oncologista Fer-
nando Medina, diretor do Cecan
(Centro do Câncer da Santa Casa
de Piracicaba), foi recebido na
manhã de ontem (4) pelo bispo
diocesano Dom Devair Araújo
da Fonseca, que oficializou o
apoio da Igreja à campanha Sá-
bado Sem Câncer de Mama. 

A campanha será realizada
no próximo dia 28 de outubro, a
partir das 8 horas, nas dependên-
cias do Cecan, mediante distribui-
ção de 500 senhas para atendimen-
tos gratuitos de prevenção e detec-
ção precoce do câncer de mama. O
Padre Claudemir da Rocha tam-
bém participou do encontro. 

“A iniciativa é louvável e vem
de encontro às ações que a Diocese
já desenvolve para apoio às comu-
nidades mais carentes por meio
dos mutirões ginecológicos e of-
talmológicos”, disse Dom Devair. 

Segundo Fernando Medina, o
câncer de mama é o tumor mais
incidente em mulheres no mundo,
com exceção do câncer de pele não
melanoma. Só no ano passado, a
doença causou 77.014 interna-
ções em municípios brasileiros, se-
gundo dados do SIH/DataSUS. 

“Nesta doença, ocorre um de-
senvolvimento anormal das célu-
las da mama, que se multiplicam
repetidamente até formarem um
tumor maligno”, explicou Medina
ao expressar a importância de mo-
vimentos que levem informações
à população sobre e necessidade
e importância da prevenção. 

Ele revela que a prevenção ga-
rante que a doença seja diagnosti-
cada com até dois anos de antece-

dência, com um índice de cura su-
perior a 90% quando o câncer se
encontra em estágio inicial (1 e 2).
Medina informa também que, além
de influenciar na qualidade de vida,
o estágio do câncer tem um grande
impacto financeiro ao sistema. “O
processo de tratamento da doença
em estágio 1 e 2 fica em aproxima-
damente R$11 mil; valor que salta
para R$66 mil quando a doença é
diagnosticada em estágios mais
avançados (estágios 3 e 4) “, disse
lembrando que mais de 80% dos
pacientes do Cecan são atendidas
pelo SUS – Sistema Único de Saúde. 

Medina reforçou a importân-
cia do Outubro Rosa para profissi-
onais que trabalham combatendo
e tratando o câncer e falou da im-
portância do conhecimento no pro-
cesso de luta contra a doença. “A
população precisa saber que o cân-
cer tem cura e que as pessoas têm
que fazer a sua parte para se preve-
nir”, disse o oncologista, citando a
necessidade de manutenção dos
exames de rotina, boa alimentação,
atividade física regular e bom sono. 

Neste cenário, e com a missão
de levar informação de qualidade
à comunidade, Medina falou so-
bre a ampla programação organi-
zada pelo Cecan para honrar o
Outubro Rosa, cuja solenidade de
abertura está marcada às 19 ho-
ras desta sexta-feira, 06. “Tere-
mos também a Caminhada com
Abraço Simbólico à Prevenção, no
dia 07, e cerca de 30 palestras
agendadas em empresas de Pira-
cicaba e região, além de outras dez
palestras direcionadas a pacientes
e familiares”, informou o médico. 

Bispo Dom Devair exibe camiseta da Campanha Outubro Rosa
do Centro do Câncer da Santa Casa de Piracicaba 
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‘Espaço Amigo’ promove palestras e visitas
O Espaço Amigo atende dezenas de crianças com atividades que vão de aula de dança até reforço escolar

Um dos projetos de apoio à
criança e adolescente mais impor-
tantes da cidade segue atuante em
oferecer atividades para os partici-
pantes do projeto. O Espaço Ami-
go, localizado no bairro Lucia Ta-
ranto Marrano, conhecido como
Nosso Teto, atende dezenas de cri-
anças com atividades que vão de
aula de dança até reforço escolar,
além de promover atividades que
sempre visam integrar mais os jo-
vens com boas escolhas e boas op-
ções. Nas últimas semanas, eles as-
sistiram a uma palestra sobre o Se-
tembro Amarelo, que tratou da pre-
venção ao suicídio, e também foram
conhecer e entender como funciona
a Câmara Municipal de Rio das Pe-
dras. Nas duas atividades, as cri-
anças e os adolescentes se mostra-
ram interessados e interagiram bas-
tante, com perguntas dúvidas e de-
bates sobre os assuntos tratados.

Fotos: Divulgação

Atividades aconteceram nas últimas semanas
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O Centro Médico Dr. Francis-
co Gorga passou por manu-
tenção, limpeza e melhorias.
Na segunda-feira (2), equi-
pes da Prefeitura fizeram a
capinação e revitalização das
áreas verdes, corte do mato
tanto das calçadas quanto

dos jardins da unidade. A
ação garante que o local con-
tinue limpo e sem riscos para
quem procura por agenda-
mentos, atendimentos e tam-
bém remédios fornecidos
pela farmácia municipal que se
encontra no mesmo prédio.

CENTRO MÉDICO
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Quem está à procura de reco-
locação no mercado tem no PAT
um grande aliado. Além de di-
vulgar semanalmente dezenas
de vagas das empresas locais,
nesta semana ainda interme-
diaram as entrevistas para
duas grandes empresas da
região. Na terça-feira (3), foram

sete entrevistas para preencher
duas vagas e na quarta-feira (4),
foram ofertadas 22 vagas que
trouxeram cerca de 50 candida-
tos para serem entrevistados.
Para quem está à procura de
emprego, a página do Face-
book da prefeitura sempre di-
vulga as vagas disponíveis.

ENTREVISTA PARA EMPREGOS
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O Departamento de trânsito da
cidade fez a marcação nas vias
que não tinham e reforçou as
já existentes em praticamente
todos os bairros da cidade. Na
última semana, o bairro Jorge
Coury recebeu a sinalização, o
que trouxe mais segurança
para os motoristas, pedestres

e moradores da região. Outra
ação feita pelo departamento
foi a instalação dos tachões
na parte central da Avenida
José Augusto da Fonseca. A
instalação facilita a visualiza-
ção das faixas e também re-
força a segurança da via que
é a mais extensa da cidade.

MELHORIAS
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A Lei Paulo Gustavo destinou
cerca de R$ 300 mil para se-
rem investidos na Cultura de
Rio das Pedras. Porém, o va-
lor depende das propostas
apresentadas pelos produto-
res culturais da cidade. Mú-
sicos, atores, pintores, fotó-
grafos, escritores e vários
outros artistas podem apre-
sentar projetos, mas para
isso devem seguir algumas
regras. Para ajudar na tarefa

de entender estas regras, no
próximo dia 10 acontecerá a
palestra “Mercado Cultural,
Desafios e Oportunidades”,
ministrada pela atriz Fátima
Moniz, que possui vasta ex-
periência no assunto. A vin-
da de verbas que ajudarão a
cultura local está ligada à
apresentação de forma cor-
reta dos projetos. A palestra
acontece no Centro Pedagó-
gico, a partir das 19h30.

LEI PAULO GUSTAVO
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No domingo (1º), aconteceu
a eleição para conselheiro
tutelar em todo o Brasil. Em
Rio das Pedras, a votação
ocorreu na Escola Contador
Waldomiro Domingos Jus-
tolin, popularmente conheci-
da como ‘Escola de Comér-
cio’. No total, 14 candidatos
disputaram os votos onde

cinco se elegeram e outros
cinco ficaram como suplen-
tes. Os conselheiros têm
mandato até o final de 2027
e são eles que cuidam do
bem-estar  de cr ianças e
adolescentes,  prezando
desde questões familiares e
acompanhamento em casos
de problemas escolares.

CONSELHO TUTELAR
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Rio das Pedras esteve entre
as 10 melhores redações
selecionadas para o concur-
so da EPTV Campinas. Alu-
na do 9o Ano da Escola Mu-
nicipal “Contador Waldomiro
Domingos Justolin”, Maria
Clara Trevizam Cadurin, de
15 anos, escreveu a redação
com o tema “A Natureza e as
minhas memórias”, com o
apoio da professora de Lín-

gua Portuguesa, Helena Ma-
ria Barbosa Theodoro. No
texto, ela cita como a convi-
vência com a avó trouxe um
maior contato com a nature-
za e como tem vontade de es-
treitar ainda mais este con-
tato, se reaproximando “da-
quilo que realmente impor-
ta”. A aluna vai participar de
evento presencial na emis-
sora de TV em novembro.

EPTV CAMPINAS

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555

A Tribuna Piracicabana
Quinta-feira, 5 de outubro de 2023A12


